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Промышленность

ПромышленностьКолонКА реДАКторА

освоить среДствА  
нАлогоПлАтельщиКов
Эксперты констатируют рост интереса 
со стороны производителей к инду-
стриальным паркам. если до панде-
мии на один индустриальный парк в 
лучшем случае приходилась одна-две 
сделки, то сегодня совершается до пя-
ти-шести сделок в год. 

о том, что город испытывает дефи-
цит качественных производственных 
площадок, представители промыш-
ленного сектора говорят уже давно. 
неудовлетворенный спрос наблюда-
ется на небольшие производственные 
помещения на территориях с хорошей 
инфраструктурой и подведенными 
коммуникациями. При этом удовлет-
ворить эти простые запросы рынок 
не может. Для большинства компаний 
средней руки условия, на которых пре-
доставляют площадки промышленные 
парки города, оказываются неподъем-
ными. Да и самих индустриальных пар-
ков, строго отвечающих всем стандар-
там, в городе не так много, некоторые 
аналитики полагают что их и вовсе 
два: «марьино» и Greenstate. Другие 
аналитики оценивают количество пар-
ков более оптимистично, насчитывая 
их около полутора десятков. так или 
иначе, для пятимиллионного города 
индустриальных зон явно не избыток. 

Казалось бы, при таком дефиците 
площадок владельцам промпарков 
остается только стричь купоны и раз-
вивать бизнес. однако недавний дого-
вор о покупке парка «марьино» адми-
нистрацией Петербурга говорит, что и 
для владельцев эти парки не являются 
сегодня самым выгодным активом. 
очевидно, что на объект, который при-
носит дивиденды и не создает никаких 
проблем, выстроилась бы очередь 
из инвесторов. Пока же почему-то 
площадку приобретают за средства 
налогоплательщиков. Поэтому пока 
сделка выглядит как некий элемент 
взаимозачетов: «мы помогаем вам из-
бавиться от этого чемодана без ручки, 
а вы финансируете один или несколь-
ко важных городских проектов».

специалисты говорят, что главным 
тормозом на пути развития современ-
ных промышленных площадок явля-
ется обилие предложения в «сером 
поясе». на бывших промпредприятиях 
города, давно прекративших суще-
ствование, в мелкую нарезку сдаются 
помещения — под склады, производ-
ства. Эта зона давно требует регла-
мента развития и редевелопмента, 
но регламент должны подготовить 
чиновники. А  это пока является для 
них непосильной задачей, куда проще 
осваивать средства бюджета.
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«нОвАя эКОнОмИчЕСКАя РЕАльнОСТь»

оПЕРЕжАя РоССию иНдЕКС ПРомышлЕННо-
Го ПРоизводСТвА в ПЕТЕРБУРГЕ По иТоГАм 2021 ГодА СоСТАвил 
107,5%, ПРЕвыСив ПРоГНозНый ПоКАзАТЕль ПочТи НА 3%.  
НАиБольший вКлАд в ЕГо РоСТ вНЕСли ТАКиЕ зНАчимыЕ  
для ГоРодА оТРАСли, КАК АвТомоБилЕСТРоЕНиЕ, мЕТАллУРГи-
чЕСКоЕ ПРоизводСТво, фАРмАцЕвТичЕСКАя и ПищЕвАя  
ПРомышлЕННоСТь. КиРилл ОРлОв

В отраслях высокотехнологичного секто-
ра рост объемов выпуска продукции от-
мечен в производстве машин и оборудо-
вания (111%), компьютеров, электронных 
и оптических изделий (109,9%), автотран-
спортных средств (102,5%), лекарствен-
ных средств и материалов, применяемых 
в медицинских целях (100,5%). Среди от-
раслей обрабатывающего комплекса по-
ложительная динамика достигнута в про-
изводстве бумаги и бумажных изделий 
(151,9%), текстильных изделий (132,5%), 
кожи и изделий из кожи (130,4%), изде-
лий из дерева, в обработке древесины 
(125,1%), в металлургическом производ-
стве (115,6%), в производстве прочей не-
металлической минеральной продукции 
(115,0%), пищевых продуктов (106,4%), 
напитков (105,0%), мебели (104,4%). На 
рекордные 36% увеличился показатель по 
объему отгруженной продукции, который 
уже превысил сумму в 3,5 трлн рублей, что 
составляет 135,8% к уровню 2020 года.

По данным администрации Петербур-
га, в 2021 году в Петербурге открылось  
14 производств с общим объемом инве-
стиций более 20 млрд рублей. Также в про-
шлом году на судостроительных предпри-
ятиях города заложено восемь и спущено 
на воду одиннадцать кораблей и судов.

Александр Осин, аналитик управления 
торговых операций на российском фон-
довом рынке «Фридом Финанс», отмеча-
ет, что петербургская промышленность 
росла быстрее, чем в среднем по России. 
Для сравнения, в целом по РФ данный 
показатель вырос на 5,2%. «Статистика 
отразила традиционную для региональ-
ных экономик высокую волатильность, 
обусловленную также влиянием фактора 
относительно высокой доли в экономике 
города сектора транспортировки и хра-
нения. Активность отложенного спроса 
обусловили внутренние факторы. В част-
ности, в 2020 году игроки рынка одежды 
из-за падения спроса на фоне коронакри-
зиса были вынуждены снизить производ-
ство товаров на 25–30%. Сравнительно 
слабую динамику продемонстрировали 
сегменты электрического оборудования, 
производства автотранспортных средств 
и прочих транспортных средств и обору-
дования. Изменение показателей в янва-
ре — ноябре по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года в данном случае 
составило –6,1; +1,2 и –5,4%. Причины, 
вероятно, обусловлены региональными 
средне- и долгосрочными факторами, 
прежде всего связанными с изменени-
ями в географии отраслевого спроса и 
качеством господдержки»,— рассуждает  
господин Осин. 

По данным официальных источников, 
основные драйверы формирования сти-
мулирующих мер в отрасли — это пре-
доставление налоговых и прочих льгот. 

Кроме того, в 2021 году были введены 
новые формы поддержки промышлен-
ных предприятий: появились регио-
нальные инвестиционные проекты для 
инвесторов, которые запускают новые 
производства. Для них предусмотрели 
пониженные ставки по налогам. «При 
этом необходимо отметить, что, по дан-
ным статистики распределения инвести-
ций в основной капитал по источникам 
финансирования по Санкт-Петербургу 
(без учета МСП), в январе — июне 
2021 года доля бюджетных средств в 
них составила 27  593 млн рублей, или 
13,1% (из которых 3% — средства фе-
дерального бюджета). Для сравнения, в  
2017–2020 годах данный показатель со-
ставлял 16–22% На данный момент си-
стема господдержки в Петербурге, как, 
впрочем, и в экономике РФ в целом не 
носит характера определяющего пози-
тивного фактора»,— считает господин 
Осин. Определяющим остается ужесто-
чение монетарных, налоговых и регуля-
торных условий ведения бизнеса начи-
ная с 2012–2013 годов. 

Прирост инвестиции на душу населе-
ния в Петербурге в 2013–2020 и 2017–2020 
годах составил 8 и 5% (год к году) соответ-
ственно в среднем против 16% (год к году) 
в среднем в 2005–2012 годах, отмечают в 

«Фридом Финанс». Для РФ в целом изме-
нение данного индикатора составило 36;  
7 и 9% в среднем.

На региональный сегмент приходят 
новые игроки. В 2022 году, в частности, 
автоконцерн Hyundai вложит 36 млрд руб- 
лей в новое производство на мощностях 
бывшего завода General Motors в Петер-
бурге. Семь резидентов особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) «Санкт-Петербург» 
запустят новые производства в 2022 году. 
Общий объем инвестиций в эти проекты 
оценивается в 9,3  млрд рублей. «Однако 
с учетом факторов, обозначенных выше, 
риски, связанные с сохранением устой-
чивого активного прироста инвестиций в 
регион, представляются высокими. Для 
формирования устойчивого притока вло-
жений инвесторов в производственный 
сектор города, необходимы не точечные 
региональные меры поддержки, а систем-
ные решения федеральных структур, свя-
занные со снижением налоговой нагрузки 
на производство за счет роста налогов на 
потребление, ремонетизацией экономи-
ки на базе докапитализации банков и за-
емщиков, а также отменой регуляторных 
решений, сдерживающих рост стоимо-
сти труда, замедляющих инвестиции, та-
ких как пенсионная реформа»,— уверен  
господин Осин. n

По ДАнным АДминистрАции ПетерБургА, в 2021 гоДу в ПетерБурге отКрылось 14 ПроизвоДств с оБщим оБъемом 
инвестициЙ Более 20 млрД руБлеЙ
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внешнеторговыЙ оБорот

внешнеторговыЙ оБорот

эКСПоРТ оБходиТ 
оГРАНичЕНия вНЕшНЕТоР-
Говый оБоРоТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА в ПРо-
шлом ГодУ УвЕличивАлСя Со СКоРо-
СТью, оСТАвившЕй дАлЕКо ПозАди ТЕмПы 
РоСТА ГоРодСКой ПРомышлЕННоСТи. эКС-
ПоРТЕРы, А эТо ПочТи 6,5 ТыС. КомПАНий, 
ПоКАзАли, чТо НЕ идУТ НА ПоводУ У Поли-
ТиКи и УхУдшАющЕйСя вНЕшНЕПолиТичЕ-
СКой СиТУАции. оБ иТоГАх ГодА —  
в мАТЕРиАлЕ BG. вячЕСлАв КАлАшНиКОв

Внешнеторговый оборот Санкт-
Петербурга в январе  — декабре 2021 
года составил $56,5 млрд и по сравнению 
с показателем за 2020 год увеличился на 
32,8%, следует из данных Федеральной 
таможенной службы РФ. Доля экспорта 
во внешнеторговом обороте составила 
52,9%, импорта — 47,1%. Экспорт увели-
чился на 42,3%, до $29,906 млрд, импорт 
— на 23,6%, до $26,6 млрд. Сальдо торго-
вого баланса в 2021 году сложилось по-
ложительное — $3,3 млрд.

В 2020 году по сравнению с 2019 годом 
внешнеторговый оборот уменьшился на 
16,2%. В прошлом году экспорт петер-
бургских компаний увеличился по сравне-
нию с данными «доковидного» 2019 года 
на 11,5%, успешно возместив потери 2020 
года, следует из статистики ФТС.

Санкт-Петербург среди субъектов РФ 
на втором месте после Москвы по пока-
зателю внешнеторгового оборота и по 
экспорту, на третьем — по импорту, усту-
пив в этом Москве и Московской обла-
сти. В  структуре общероссийского экс-
порта доля Петербурга составила 6,1%, 
импорта — 9,1%.

В прошлом году произошло увели-
чение объемов поставок на экспорт по 
товарным группам «минеральные про-
дукты» — на 55%, «кожевенное сырье, 
пушнина и изделия из них» — на 48,4%, 
«древесина и целлюлозно-бумажные из-
делия» — 44,3%, «металлы и изделия из 
них» — на 39%, «продукция химической 
промышленности, каучук» — на 23,2%, 
«машины, оборудование и транспортные 
средства» — на 12,1%, «продовольствен-
ные товары и сельскохозяйственное сы-
рье (кроме текстильного)» — на 5,8%, 
«текстиль, текстильные изделия и обувь» 
— на 3,6%. В структуре экспорта на долю 
товарной группы «минеральные продук-
ты» пришлось 68,7%, «машины, оборудо-
вание и транспортные средства» — 11%, 
«металлы и изделия из них» — 4,9%, 
«древесина и целлюлозно-бумажные из-
делия» — 4,2%.

основные ПотреБители Основны-
ми странами — импортерами продукции 
Санкт-Петербурга были Нидерланды, 
Соединенное Королевство, Китай, Со-
единенные Штаты, Германия, Белоруссия, 
Казахстан — всего 169 стран. Поставки 
продукции в страны дальнего зарубежья 

увеличились на 44,5%, до $26,21  млрд, в 
страны ближнего зарубежья — на 34,4%, 
до $3,698 млрд.

Несырьевой экспорт петербургских 
компаний вырос на 38,5%, до $17,6 млрд, 
несырьевой неэнергетический экспорт 
— на 15%, до $7,14  млрд. По информа-
ции ФГБУ «Федеральный центр развития 
экспорта продукции агропромышленного 
комплекса Российской Федерации» Мин-
сельхоза России («Агроэкспорт»), в 2021 
году Санкт-Петербург увеличил экспорт 
продукции АПК по сравнению с показа-
телем 2020 года на 0,7%, до $1,112 млрд. 
Наибольшая динамика произошла в экс-
порте мясной (+62,5%, до $9,9 млн) и 
масложировой продукции (+31,6%, до 
$240  млн), вырос экспорт продукции пи-
щевой и перерабатывающей продукции 
(+16,1%, до $422,8  млн), рыбы и море-
продуктов (+14,7%, до $14 млн) и «прочей 
продукции АПК» (+15,7%, до $251,2 млн). 
Значительно, на 47,1%, снизился экспорт 
зерновых: в 2021 году петербургские 
предприятия экспортировали этой про-
дукции на $165,2  млн (в 2018 году — на 
$308,1 млн, в 2019 году — на $300,6 млн, в 
2020 году — на $312,6 млн).

Гендиректор информационно-аналити-
ческого агентства Infoline Иван Федяков, 
отмечая в целом положительные итоги 
внешнеторговой деятельности, обеспо-
коен тем, что основной частью в экс-
портном балансе являются углеводороды 
— с волатильностью мировых цен на них. 
«Конъюнктура может измениться, нельзя 
рассчитывать на постоянный рост цен»,— 
считает эксперт. Кроме того, по его сло-
вам, достаточно высокими являются и по-
казатели экспорта древесины, и это тоже 
изменится: экспорт необработанного сы-
рья из России запретили полностью, что 
не может не сказаться в будущем на внеш-
неторговом балансе Петербурга.

Начальник аналитического отдела 
ИК  «ЛМС» Дмитрий Кумановский отме-
чает, что основой прироста стал экспорт 
химической продукции и удобрений, по-
ставки древесины, пиломатериалов и 
картонных изделий, а также мехов с Меж-
дународного пушного аукциона Санкт-
Петербурга (из-за холодов в Европе и 
более низких цен шкурок по причине низ-
ких цен на корма в РФ). «Традиционные 
же отрасли, такие как машиностроение, 
металлообработка, производство про-

дуктов питания, лишь восстанавливались 
после падения внешнеторгового оборота 
в 2020 году на 16,2%. Расти им мешали 
логистические проблемы, падение обо-
ротных средств российских компаний за 
время пандемии. Если бы не эти факто-
ры, прирост относительно 2019 года был 
бы выше 11,5%, поскольку только пере-
работка сырья дала эффект, а перера-
ботка продовольствия, машиностроение, 
где цены росли не меньше, смогли только 
восстановиться после пандемии»,— счи-
тает эксперт.

Генеральный директор АО «Российский 
экспортный центр» Вероника Никишина 
отметила, что в структуре общероссий-
ского экспорта несырьевые товары ста-
бильно превышают сырье, в этом году 
их доля составляет 64%. «Несырьевой 
неэнергетический экспорт каждый месяц 
бьет рекорды, а по итогам всего 2021 года 
его объем составил $193 млрд, что на 37% 
больше показателей 2020 года»,— со-
общила руководитель Российского экс-
портного центра. Она также уточнила, что 
темп роста российского несырьевого не-
энергетического экспорта также остается 
выше темпа мировой торговли.

зАслугА мАлых ПреДПриятиЙ 
По данным Минэкономразвития, Санкт-
Петербург занял в 2021 году первое место 
по объему поддержанного экспорта мало-
го и среднего бизнеса. «За прошедший 
год экспорт Петербурга вышел на объ-
ем, который фиксировался до пандемии, 
и здесь немалую роль сыграл экспорт 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, которые составили 91,2% 
от общего числа экспортеров»,— отме-
тили в Санкт-Петербургском центре под-
держки экспорта, уточнив, что за 2021 год 
484 предприятия стали клиентами органи-
зации. Экспортные контракты заключи-
ли 72 компании на сумму более $80 млн. 
Лучшие результаты по объему экспорта 
показали компании, воспользовавшиеся 
комплексными услугами по сопровожде-
нию экспортного контракта, в том числе 
софинансированием международной сер-
тификации или регистрации продукции за 
рубежом.

В пресс-службе губернатора также со-
общили, что в 2021 году правительство 
Санкт-Петербурга расширило субсидии 
участникам внешнеэкономической дея-

тельности. С прошлого года предприятия 
имеют возможность возмещать затраты, 
связанные с исполнением требований 
законодательства страны-импортера, с 
транспортировкой сельскохозяйственной 
и продовольственной продукции, а так-
же с участием в международных выстав-
ках и ярмарках. В 2021 году предприятия 
получили возможность подать заявку на 
субсидию в электронном виде через лич-
ный кабинет предпринимателя на сайте 
Санкт-Петербургского центра развития и 
поддержки предпринимательства. Было 
рассмотрено 181  заявление, заключено 
80  соглашений о предоставлении субси-
дий экспортно-ориентированным компа-
ниям на общую сумму 66,5 млн рублей, 
что на 35% превышает объем субсидий, 
предоставленных в 2020 году.

Прогнозы ПриДется Пересмо-
треть Прогнозируя внешнеторговую 
деятельность, городской комитет эконо-
мического развития предполагал, что в 
2021 году рост экспортных поставок со-
ставит 15% при сохранении структуры 
по товарным группам. Факторами столь 
сдержанной оценки называлось сохра-
нение действия финансовых и экономи-
ческих санкций в отношении российской 
экономики и ответных мер, а также риски 
замедления развития мировой экономики, 
связанные с распространением корона-
вирусной инфекции. Так, рост объемов 
экспорта Санкт-Петербурга в 2022–2024 
годах прогнозировался в среднем 100,6% 
по консервативному варианту, 104,1% по 
базовому варианту и 107% по целевому 
варианту. Вместе с тем ожидается, что 
средние темпы роста несырьевого не-
энергетического экспорта будут выше и 
составят 101,4% в консервативном вари-
анте, 106,1% в базовом варианте и 109,3% 
по целевому варианту. Доля несырьевого 
неэнергетического экспорта по базовому 
варианту прогноза увеличится с 42,1% в 
2022 году до 43,7% в 2024 году. 

Предполагается, что тенденция роста 
доли экспортных поставок несырьевого 
неэнергетического экспорта будет обе-
спечена мерами по господдержке экс-
порта несырьевых сегментов экономики: 
производства машин, оборудования и 
транспортных средств, продукции хими-
ческой промышленности, лекарственных 
средств.  n

сАнКт-ПетерБург среДи суБъеКтов рФ нА втором месте После мосКвы По ПоКАзАтелю внешнеторгового оБоротА 
и По ЭКсПорту, нА третьем — По имПорту
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ПромышленнАя неДвижимость

иНдУСТРиАльНыЕ ПАРКи ждУТ иНвЕСТоРов 
в ПРошлом ГодУ АдмиНиСТРАция ПЕТЕРБУРГА оБъявилА о НАмЕРЕНии ПРиоБРЕСТи  
У вТБ иНдУСТРиАльНый ПАРК «мАРьиНо» и ПРиСоЕдиНиТь ЕГо К СУщЕСТвУющЕй оСо-
Бой эКоНомичЕСКой зоНЕ. эКСПЕРТы УКАзывАюТ НА воСТРЕБовАННоСТь фоРмАТА 
ПРомышлЕННых ПАРКов, одНАКо зАмЕчАюТ, чТо ПоКА дЕвЕлоПЕРАм РАзвивАТь  
ТАКУю НЕдвижимоСТь НЕ очЕНь выГодНо. ПоэТомУ Новых ПРоЕКТов в ГоРодЕ  
ПоКА НЕ АНоНСиРовАНо. МАКСиМ КАвЕРиН

Александр Шевелев, директор департа-
мента складской и индустриальной не-
движимости компании Maris в ассоциации 
с CBRE, считает, что в Петербурге пред-
ставлено достаточно большое количество 
индустриальных и промышленных парков. 
«Наиболее качественные из представ-
ленных проектов зарекомендовали себя 
как востребованный тип предложения. 
При этом, помимо очевидно релевантно-
го промышленного сегмента, формат все 
чаще находит применение в складских и 
логистических проектах. Вместе с этим 
далеко не все из представленных в реги-
оне проектов имеют юридический статус 
индустриального парка. То есть, с одной 
стороны, пользователь может не получить 
сопутствующих преференций для рези-
дентов ИП, с другой же, встает вопрос, 
корректно ли учитывать данные проекты в 
общем списке и, соответственно, оценке 
категории»,— говорит он.

При этом господин Шевелев считает, 
что на сегодняшний день индустриальные 
парки — это неотъемлемая часть рынка 
коммерческой недвижимости, стабильно 
проявляющаяся анонсами новых успеш-
ных проектов. При сохранении положи-
тельных тенденций рынка можно ожидать 
дальнейшего развития сегмента и появле-
ния новых проектов.

Филипп Чайка, руководитель отдела 
складской и индустриальной недвижи-
мости, партнер IPG.Estate, подтверждает 
рост интереса к такому формату. «Одна 
из ключевых тенденций, которую мы на-
блюдаем в сегменте индустриальных 
парков с 2020 года,— выросшие темпы 
заполняемости площадок. Если до пан-
демии на один индустриальный парк в 

лучшем случае приходилась одна-две 
сделки, то сегодня совершается до пяти-
шести сделок в год. Причины тому — де-
фицит предложения на рынке складов и 
промышленных объектов и желание инве-
сторов свести к минимуму инфляционные 
потери за счет вложений в земельные 
участки»,— говорит он.

Наиболее востребованный формат на-
резки сегодня составляет 0,5–1,5 га. «Де-
велоперы должны учитывать эту тенден-
цию спроса»,— замечает господин Чайка.

При этом эксперты указывают на то, 
что целесообразность новых проектов 
зависит от локации. «В экосистеме инду-
стриального парка задействовано мно-
жество человеческих ресурсов, а значит, 
проект должен быть обеспечен дорожно-
транспортной инфраструктурой. Не ме-
нее важно полностью обеспечить проект 
инженерной составляющей, что также 
влияет на инвестиционную привлекатель-
ность парка»,— говорит господин Чайка.

Илья Князев, руководитель отдела 
складской и индустриальной недвижимо-
сти Knight Frank St. Petersburg, подтверж-
дает, что формат индустриальных парков 
всегда был востребован игроками рынка. 
Многие клиенты не хотят заниматься под-
ведением дорог, подключением сетей, 
проходить дополнительные согласования. 
Индустриальный парк решает все эти во-
просы за клиента и предлагает готовый к 
использованию продукт. Господин Князев 
также считает, что успех парка зависит от 
таких факторов, как локация, готовность 
всей инфраструктуры и конечная цена для 
покупателя. «В последние годы мы не на-
блюдаем появление новых индустриаль-
ных парков. По-прежнему в полной мере 

готовыми парками в Санкт-Петербурге 
являются два: „ЮИТ Гринстейт“ и „ВТБ 
Марьино“. Но первый распродан на 95%, 
а второй, скорее всего, станет ОЭЗ, по-
этому сейчас не на рынке. Можно ска-
зать, что рынок открыт для новых участни-
ков»,— говорит он. 

сложности реАлизАции Однако 
желающих развивать новые проекты в 
городе нет. Евгений Титаренко, партнер 
Bright Rich | CORFAC International, отме-
чает: «Новых проектов индустриальных 
парков в Петербурге в последнее время 
заявлено не было. Это связано и с высо-
кой стоимостью земли, и с ростом стоимо-
сти строительства, и с тем, что получение 
статуса индустриального парка — доста-
точно трудоемкий и времязатратный про-
цесс. Привилегии, которые дает статус 
индустриального парка, интересны части 
потенциальных резидентов, однако для 
большинства все-таки, в условиях дефи-
цита вакантных площадей и недостаточ-
ном уровне ввода, ключевыми факторами 
в принятии решения выступают локация и 
наличие свободных лотов в этой локации, 
а также арендная ставка».

«Проблема в том, что большинство 
индустриальных парков у нас конкуриру-
ет с „серым“ рынком аренды площадок у 
бывших или существующих промышлен-
ных предприятий. При всех недостатках 
последних (например, они могут сгореть, 
как „Невская мануфактура“) они обла-
дают главным конкурентным преимуще-
ством — низкой арендной платой. Хотя в 
последнее время появляется все больше 
компаний, готовых платить за качествен-
ные площади»,— рассказывает Виталий 

Коробов, генеральный директор Element 
Development.

Господин Титаренко обращает внима-
ние, что летом прошлого года активно 
обсуждалось постановление премьера 
Михаила Мишустина о предоставлении 
компенсаций частным инвесторам в инду-
стриальные парки и технопарки, однако 
на сегодняшний день не определен объем 
финансирования и сложен сам процесс 
отбора тех проектов, которые могут рас-
считывать на возмещение затрат. «Если 
эта инициатива будет реализована и деве-
лоперы получат реальную поддержку от го-
сударства, это может послужить стимулом 
для некоторых игроков посмотреть в сто-
рону инвестиций в ИП или получения ста-
туса ИП»,— замечает господин Титаренко. 

вАКАнсия соКрАщАется За 2021 
год рынок складской и индустриальной 
недвижимости Петербурга, по данным 
Bright Rich | CORFAC International, попол-
нился 235 580 кв. м новых площадей. При 
этом только 41% из них предназначен для 
спекулятивной сдачи в аренду. Наиболее 
крупными из таких объектов стали «Арма-
да Парк Север» (50 028 кв. м), «Октавиан», 
корпус V (16 207 кв. м), «СВМ-Терминал» 
(8588 кв. м), «Кинмарк» (7921 кв. м). 

Основной объем нового предложения 
пришелся на южное и северное направ-
ления Петербурга. При этом на общий 
уровень вакансии на рынке новый ввод 
существенно не повлиял, как не повлияет 
и выход на рынок объектов, заявленных на 
2022 год. Причина здесь в том, что догово-
ры на аренду площадей в спекулятивных 
объектах заключаются еще на этапе стро-
ительства и к моменту ввода в эксплуата-
цию складские комплексы оказываются 
заполненными резидентами на 98%. 

Общий объем свободных площадей за 
2021 год снизился на 71,5%, до 46  220 
кв.  м. При этом вакансия в классе  А со-
ставляет 0,4%, в классе  В — 2,2%. 25% 
от общего объема введенных в 2021 году 
площадей пришлось на объекты, постро-
енные по схеме built-to-suit, их площадь 
составила 58  940 кв.  м. Крупнейшими 
складскими комплексами этого типа стали 
распределительный центр сети магазинов 
Fix Price (35 581 кв. м) на территории «PNK 
Парк Шушары — 3» и складской комплекс 
для компании СDEK (17 403 кв. м) на тер-
ритории «PNK Парк Софийская КАД».

Объем сделок по аренде, продаже, 
расширению, субаренде и продлению до-
говоров аренды составил 834  430 кв.  м, 
что на 79,5% превышает аналогичный по-
казатель прошлого года. Объем сделок по 
аренде и продаже в 2021 году составил 
672  310 кв.  м. Оба показателя являются 
рекордно высокими для складского рынка 
Петербурга. nесли До ПАнДемии нА оДин инДустриАльныЙ ПАрК в лучшем случАе ПрихоДилАсь оДнА-Две сДелКи, то сегоДня совершАется До Пяти-шести сДелоК в гоД
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интеллеКтуАльнАя соБственность

СПоРы По УмУ  
зА ПоСлЕдНиЕ ТРи ГодА чиСло СПоРов, 
СвязАННых С иНТЕллЕКТУАльНой СоБ-
СТвЕННоСТью, ПРоГРЕССивНо УвЕличивА-
ЕТСя: С 2019 ГодА чиСло оБРАщЕНий  
По эТомУ НАПРАвлЕНию в СУд выРоСло  
в ПолТоРА РАзА. юРиСТы РАССКАзАли BG 
о Том, КАК СУды РАБоТАюТ С иНТЕллЕКТУ-
АльНой СоБСТвЕННоСТью и КАК измЕНи-
лиСь их оТНошЕНия С КРиПТовАлюТой  
зА ПоСлЕдНиЕ Годы. ЕКАТЕРиНА дАНилОвА

Согласно отчету RTM Group, число выне-
сенных судами РФ актов по гражданским, 
административным и уголовным делам, 
касающимся информационных техноло-
гий, в 2021 году увеличилось более чем 
на 20%. Большинство опрошенных BG 
юристов с такой оценкой согласились, 
описав тенденцию роста таких споров. 
По словам руководителя практики по со-
провождению IT-проектов в РФ компании 
Red Bishops Елены Шерстобитовой, среди 
факторов роста — увеличение количества 
IT-продуктов, увеличение коммерческой 
ценности информации и, соответствен-
но, необходимость более тщательной  
защиты.

По статистике Верховного суда, каждый 
год число споров, связанных с интеллек-
туальной собственностью, увеличивается, 
так, например, в 2019 году количество об-
ращений в суд было около 4300, в 2020 
году эта цифра была уже около 5100, а в 
2021 году доросла до 6100 дел. Говоря о 
портрете компании или человека, которые 
обеспечивают рост споров по интеллекту-
альной собственности, юристы затрудня-
ются с характеристиками. Госпожа Шер-
стобитова полагает, что большая часть 
разбирательств все же связана с неправо-
мерным использованием объектов интел-
лектуальной собственности, взысканием 
компенсации за незаконное использова-
ние: «В  обороте все больше появляется 
объектов нестандартных, непривычных 
для российского применителя. Например, 
объекты, связанные с видеоиграми (кто-то 
похитил новенькую колесницу), цифровые 
активы, NFT (продажа цифровой копии 
работы Леонардо да Винчи „Мадонна Лит-
та“ Эрмитажем), нестандартные товарные 
знаки, такие как запахи, звуки и прочее. 
Все это ведет к увеличению количества 
споров, связанных с квалификацией та-
ких объектов. Внедрение современных 
цифровых технологий в различные сферы 
жизни и производства влияет на увеличе-
ние количества споров. Там, где движе-
ние, развитие, прибыль, всегда возникает 
большее количество споров».

Руководитель практики «Интеллек-
туальное право. Трудовые отношения и 
споры» юридической компании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Александр Акимов 
говорит, что в суды по интеллектуальной 
собственности «обращаются абсолютно 
все, кто имеет для этого возможности». 
Особенность состоит в том, что подоб-

ные споры — не самые простые, а потому 
стоимость услуг специалистов достаточно 
высока. По оценке господина Акимова, 
растет количество дел в области фарма-
цевтики, появляется все больше «патент-
ных войн». Стабильный рост показывают 
споры по товарным знакам и в области IT. 
В последнее время все чаще можно встре-
тить требование по удалению пиратского 
контента или блокировки того или иного 
ресурса, наблюдает председатель колле-
гии «Адвокат Премиум» Тимур Чанышев.

Артем Дмитренко, управляющий парт- 
нер юридической компании «Дмитренко и 
партнеры», прогнозирует, что в 2022 году 
число дел в сфере цифровых технологий 
вырастет на 20–25%. Это, по его мнению, 
произойдет за счет роста числа покупок в 
интернете, раскрытия данных банковских 
карт и паспортов, увеличения количества 
сотрудников на удаленке, поскольку рас-
пространение удаленного доступа приво-
дит к тому, что в корпоративных системах 
безопасности появляются бреши,— это 
упрощает доступ к данным для злоумыш-
ленников.

В прошлом году в России вступил в силу 
закон «О цифровых финансовых активах, 
цифровой валюте», который включил в 
российский гражданский оборот такой 
объект гражданских прав, как криптова-
люта. Старший юрист практики разреше-
ния споров компании «ССП-Консалт» и 
эксперт в сфере юридического сопрово-
ждения FinTech-проектов Лейла Тагиева 
наблюдает, что, судя по «Банку решений» 
— одному из сервисов «Электронного 
правосудия»,— количество судебных ак-
тов, содержащих слово «криптовалюта», 
с 2020 года увеличилась более чем два 
раза: со  174 до  362. Большинство таких 
споров, по ее словам, связано с банкрот-
ными делами: от должника требуют ин-
формацию о владении криптовалютой для 
ее включения в конкурсную массу. «Это 
неудивительно, ведь первопроходцами в 
делах об истребовании криптовалют еще 
до принятия закона стали именно судеб-
ные составы, рассматривающие дела о 
банкротстве. Однако об эффективности 
истребования информации о наличии у 
должника цифровых валют для целей по-
полнения конкурсной массы судить слож-
но»,— рассказывает госпожа Тагиева. 

На Федресурсе (канале раскрытия юри-
дически значимой информации о субъ-
ектах экономической деятельности РФ), 

где размещаются сведения о проводимых 
торгах, нет информации о реализации 
криптовалют, из чего юрист делает вывод, 
что либо арбитражные управляющие са-
мостоятельно осуществляют конвертацию 
криптовалют с использованием известных 
криптовалютных бирж, либо, что более ве-
роятно, свидетельствует о тщетности по-
пыток арбитражных управляющих узнать 
сведения о цифровой валюте.

Лейла Тагиева рассказывает, что в рос-
сийском законодательстве все еще не 
урегулирован вопрос о статусе электрон-
ных кошельков, правовом регулировании 
майнинга криптовалют, о порядке бухгал-
терского учета и налогообложения опера-
ций с криптовалютами. «Более того, даже 
порядок и форма уведомления уполномо-
ченного органа о факте владения крипто-
валютами, несмотря на прямое указание 
закона, до сих пор не установлены»,— от-
мечает юрист. Грамотность правоприме-
нителей, по ее словам, разнится от дела к 
делу: «Если правоохранительные органы 
еще год назад не имели представления 
о том, что такое блокчейн, то за послед-
ние полгода стали активно погружаться 
в тематику, что неудивительно, учитывая 
жесткую позицию главного регулятора 
(ЦБ РФ) о мнимой опасности операций 
с криптовалютами». Общее наблюдение 
госпожи Тагиевой сводится к тотально-
му непониманию правоприменителей и 
участников рынка в различиях между циф-
ровыми валютами и цифровыми финансо-
выми активами.

Александр Акимов говорит, что грамот-
ность судов «неизбежно повышается», 
хотя все еще вызывает «некое напря-
жение» работа арбитражных судов, а не 

специализированного Суда по интеллек-
туальным правам. «Там довольно часто 
можно встретить своеобразный подход в 
спорах в области права интеллектуальной 
собственности, который отличается до-
статочно поверхностным исследованием 
доводов»,— делится юрист.

Патентный поверенный в агентстве ин-
теллектуальной собственности юрфирмы 
«Бутенко и партнеры» Светлана Бутенко 
говорит, что российское право в сфере 
интеллектуальной собственности нельзя 
называть архаичным, но «ему стоит по-
учиться», в том числе, у американцев. 
«Суды США применяют более гибкие 
системы тестов для оценки справедли-
вой и соразмерной компенсации, взы-
скиваемой с правонарушителя. Если для 
общества будет полезнее, чтобы ответ-
чик продолжил использовать изобрете-
ние истца в своей новой и эффективной 
технологии, например, когда устройство 
ответчика представляет собой усовер-
шенствование запатентованного при-
бора истца, то американский суд волен 
разрешить такое использование, невзи-
рая на протесты истца, но с выплатой ему 
соразмерной компенсации. У  нас „пра-
вило ответственности“ не закреплено на 
законодательном уровне»,— конкрети-
зирует госпожа Бутенко. В  российском 
авторском праве, по ее словам, огромной 
проблемой является неопределенность 
критериев охраноспособности произве-
дений, что приводит к признанию фено-
мена параллельного творчества, который 
противоречит самой природе произведе-
ния как оригинального и во многом уни-
кального результата интеллектуальной 
деятельности. n

КАжДыЙ гоД число сПоров, связАнных с интеллеКтуАльноЙ соБственностью, увеличивАется. тАК, нАПример,  
в 2019 гоДу Количество оБрАщениЙ в суД Было оКоло 4300, в 2020 гоДу ЭтА циФрА БылА уже оКоло 5100,  
А в 2021 гоДу ДорослА До 6100 Дел
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ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

AI дА ГоССЕКТоР АНАлиТиКи ПРоГНозиРУюТ, чТо РыНоК СЕРвиСов 
для ГРАждАН С ПРимЕНЕНиЕм иСКУССТвЕННоГо иНТЕллЕКТА (ии) К 2024 ГодУ СоСТА-
виТ $9,7 млРд ПРи СРЕдНЕГодовых ТЕмПАх РоСТА 46,3%. КлючЕвАя Роль оТводиТСя 
ТЕхНолоГиям мАшиННоГо оБУчЕНия, NLP, КомПьюТЕРНоГо зРЕНия. о Том, КАК иСКУС-
СТвЕННый иНТЕллЕКТ ПомоГАЕТ в цифРовизАции ГоССЕКТоРА, РАССКАзывАЕТ  
CEO ГРУППы КомПАНий цРТ дмиТРий дыРмовСКий. АлЕКСАНдРА ТЕН

BUSINESS GUIDE: Решения ЦРТ используют 
крупный бизнес, телеком, банки, а техно-
логии — развивают национальные биоме-
трические платформы в России, Мексике, 
Эквадоре, на Ближнем Востоке. Что сти-
мулирует спрос на цифровизацию госсер-
висов?
ДмитриЙ ДырмовсКиЙ: Прежде всего 
— эффективный опыт бизнеса. Запрос 
спровоцировали пользователи, желающие 
«воспроизвести» свой позитивный кли-
ентский опыт. Во всем мире есть большие 
экосистемы, и человек в них буквально 
живет, удовлетворяя свои запросы. Госу-
дарства по всему миру, видя этот тренд, 
стремятся создать такую же комфортную 
для пользователя среду — экосистему го-
родских сервисов, с которыми жителям 
городов приятно взаимодействовать. Про-
грессивные города, регионы и страны уже 
идут по этому пути, создавая единые циф-
ровые профили граждан. Это позволяет 
жителю города получить в одном профиле 
комплекс нужной информации и сервисов. 
27 из топ-30 банков и топ-5 телеком-компа-
ний России используют ИИ-решения ЦРТ: 
речевую аналитику, текстовых и голосовых 
роботов, биометрию. Доказавшие эффек-
тивность решения помогают и в госсекто-
ре. За последние три года мы реализовали 
более 280 проектов по цифровизации го-
сударственных и муниципальных учрежде-
ний в 85 субъектах страны. 
BG: На что важно обращать внимание при 
выборе поставщика AI-решения?
Д. Д.: Важна совокупность факторов. Тех-
нологии должны быть признаны не только 
в регионе, но и на глобальном рынке. Ре-
шения ЦРТ уже несколько лет занимают 
верхние строчки мировых бенчмарков по 
различным дисциплинам искусственного 
интеллекта и машинного обучения, сорев-
нуясь с всемирно известными университе-
тами и компаниями.

Растущий мировой рынок спровоциро-
вал переориентацию стартапов и «непро-
фильных» разработчиков из других отрас-
лей в попытке угнаться за трендом. Это 
приводит к внедрению непроверенных ре-
шений и, как следствие, распространяет 
ложноотрицательное мнение. К  примеру, 
о диалоговых ассистентах: некачествен-
ный синтез робота, отсутствие реакции на 
перебивания лишь раздражают, а не по-
могают пользователю. Умножает пробле-
му отсутствие стратегии — решение таких 
компаний создано «здесь и сейчас», их 
развитие завершается с закрытием кон-
тракта, отсутствие поддержки приводит 
к новому негативу пользователей. Есть 
и случаи, когда разработчики пытаются 
выиграть контракт и за счет клиента соз-
давать свой продукт. Выбор нового раз-
работчика как попытка решить проблему 
приводит к конфликту имеющихся систем 
из-за отсутствия интеграции, рождает 
«зоопарк систем». 

Отсюда сразу несколько выводов: сто-
ит использовать решения «доверенных» 
разработчиков, с опытом работы в гос-
секторе, стратегией развития продуктов 
— прозрачными roadmaps («дорожными 
картами»), которые могут закрывать за-
просы комплексно, внедряя платформы 
с неконфликтующими решениями. Важно 
закладывать потенциал развития: техно-
визионеры понимают, куда движется ры-
нок, могут предоставить выбор, например 
применение on-prem — в защищенной ин-
фраструктуре заказчика или в облаке. По 
оценкам Gartner, к 2023 году 50% разра-
ботчиков будут предлагать возможность 
компоновки решений. Интегрирован-
ность, безопасность и комбинаторность 
— тренды ближайших лет.

В активе ЦРТ уже есть такие продукты. 
Например, виртуальный голосовой ас-
систент, который повышает доступность 
медицинских услуг и скорость обработки 
обращений пациентов, оптимизирует ре-
сурсы медучреждений. Следуя по пути ин-
теграции, мы реализовали новую возмож-
ность — перейти от отдельных сценариев 
записи к врачу на прием, напоминанию о 
приеме, контролю показателей здоровья и 
других — к комплексному оснащению го-
рячих линии служб «122» регионов. 
BG: Можно ли сказать, что цифровизация 
сегмента развивается однородно?
Д. Д.: Объективно — скорее нет, ни по реги-
онам, ни по направлениям, но тренд есть. 
Сегодня — и в мегаполисах это особо за-
метно — прорыв в повышении доступно-
сти и простоты сервисов для населения. 
Этот прорыв — в качестве, количестве и 
глубине услуг. Два года назад необходи-
мо было прийти, запросить и, зачастую 
негодуя, ждать. Теперь ряд услуг можно 
получить дистанционно, а на вопросы от-

вечают диалоговые ассистенты: снижают 
нагрузку на операторов, ориентируются 
в цифровом ландшафте и дают квали-
фицированный ответ. В столичном метро 
на нашей платформе работает чат-бот 
«Александра», который создан совместно 
с командой московского метро. «Алексан-
дра» уже ответила на миллион вопросов 
пассажиров, и это значительно улучшает 
клиентский опыт. 
BG: А если оценивать географически? Су-
ществует мнение, что знаковые проекты 
реализуются лишь в мегаполисах.
Д. Д.: Цифровизация в мегаполисах выше, 
но мы стараемся мыслить консистентно: 
создали Voice2Med — продукт на основе 
ИИ, который позволяет заполнять меди-
цинские протоколы голосом, экономит 
22% времени врача. Достаточно надикто-
вать текст при помощи гарнитуры, про-
грамма внесет данные в соответствую-
щие поля протокола. Первое масштабное 
внедрение было реализовано в Москве, 
что стало возможным благодаря единой 
цифровой платформе здравоохранения, 
разработанной столичными комплексом 
социального развития и  департаментом 
информационных технологий. Мы раз-
виваем Voice2Med в синергии с Центром 
диагностики и телемедицины. Рентгеноло-
ги Москвы заполнили уже более 100 тыс. 
медпротоколов с помощью голоса. Успеш-
ный опыт тиражируется: продукт работает 
в 65 регионах России. 

Голосового робота, который обзвани-
вает пациентов, напоминает о предстоя-
щем визите к врачу, сообщает о подготов-
ке к процедурам, мы впервые внедрили в 
Екатеринбурге. За первые три недели он 
помог четверти пациентов отменить при-
ем, скорректировать дату визита, на сво-
бодное место записать новых пациентов, 

снизил финансовые потери клиники. Раз-
виваем синергии в экосистеме «Сбера»: 
платформа дистанционного мониторинга 
«СберЗдоровья» помогает врачам оце-
нивать динамику: пациенту «звонит» го-
лосовой робот, человек сообщает свои 
показатели. Робот, который обзванивает 
миллионы пациентов в короткий срок, раз-
работан ЦРТ.
BG: Как еще ИИ может помочь в развитии 
клиентского сервиса?
Д. Д.: Ключевой тренд развития госсерви-
сов — доступность не только «базовых» 
сценариев, но и аналога человеческого 
диалога, когда система не ждет четкого 
вопроса, готова найти причину обраще-
ния, выстроить корректный маршрут ее 
решения. Если 5–10  лет назад основным 
видом взаимодействия и предоставления 
услуг был сайт или портал, то сегодня за-
прос на омниканальность: мы ожидаем 
получение информации в любом канале 
— по телефону, в мессенджере, веб-чате. 
Следующий шаг — «умный» ассистент, 
который готов взаимодействовать не по 
линейному скрипту, а еще более интел-
лектуально, проактивно и естественно.
BG: Какие еще решения помогают в циф-
ровизации?
Д. Д.: Одно из ключевых — решения на ос-
нове компьютерного зрения. Мы сформи-
ровали центр компетенций АПК «Безопас-
ный город». Развиваем биометрическую 
систему распознавания лиц «Визирь», 
которая уже внедрена по всей стране: 
спорте, транспорте, Smart City. Решение 
помогает обеспечить безопасность и соз-
дать «дружелюбную» городскую среду.
BG: Есть ли условия для цифровизации 
госсектора в РФ? 
Д.  Д.: Есть динамика: принята националь-
ная стратегия развития ИИ, федераль-
ные проекты по цифровизации отдельных 
отраслей, введены экспериментальные 
зоны со снижением нормативных огра-
ничений для передовых технологий. За-
конодательная база достаточно зрелая, 
в части вопросов мы взаимодействуем в 
составе рабочих групп по снятию препят-
ствующих ограничений. Одна из ключевых 
потребностей — переход от сотен разроз-
ненных ГИСов к единым решениям. В этом 
направлении есть прогресс, в том числе 
— концепция «Гостех». 

Повышение доступности и качества ме-
дицинских услуг, создание безопасной и 
комфортной среды для жителей — тренд 
цифровизации. Экспертиза ЦРТ, соб-
ственный R&D-департамент, опыт и пони-
мание специфики работы с госсектором, 
а также доступ к ресурсам и компетенци-
ям «Сбера», в экосистему которого входит 
ЦРТ, позволят нам совершенствоваться, 
предоставляя лучшие технологические 
решения для соответствия мировому 
тренду цифровизации, и сообща форми-
ровать новые. n
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БАнКовсКиЙ Контроль

БАнКовсКиЙ Контроль

ПЕРЕводы Под оСоБым НАБлюдЕНиЕм  
в НАчАлЕ ПРошлоГо ГодА в РоССии Был УСилЕН КоНТРоль зА дЕНЕжНым оБоРоТом  
в РАмКАх АНТиоТмывочНоГо зАКоНодАТЕльСТвА. цифРовизАция дАЕТ Повод для 
УлУчшЕНия КоНТРольНой фУНКции ГоСУдАРСТвА, и оНА БУдЕТ УСиливАТьСя С Появ-
лЕНиЕм Новых СхЕм. Но оГРАНичЕНия хоРошо Бы СочЕТАТь С ПоддЕРжКой мАлоГо 
БизНЕСА, КоТоРый СТРАдАЕТ оТ Них БольшЕ вСЕГо, СчиТАюТ эКСПЕРТы. виКТОРия АлЕЙНиКОвА

Поправки в 115-ФЗ от 2001 года «О про-
тиводействии легализации доходов, по-
лученных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма» вступили в силу с 
10 января 2021 года. Первое ограничение 
было введено в потребительской сфере: 
сведения о почтовых переводах на сумму 
свыше 100  тыс. рублей, а также о пере-
воде/снятии со счета мобильного теле-
фона такой суммы стали отправляться в 
Росфинмониторинг, который получил воз-
можность приостанавливать операцию по 
результатам проверки.

Вторая поправка обязала банки пере-
давать в Росфинмониторинг информацию 
обо всех операциях свыше 600 тыс. руб- 
лей. Раньше такое условие тоже было, но 
с оговоркой «если операция не связана 
с обычной деятельностью», говорит Ев-
гения Бондаренко, управляющий партнер 
юридической компании «Юсконсалт». На-
пример, на счет лесопилки поступают на-
личные за консультационные услуги или 
химчистка снимает деньги на покупку бен-
зовоза. Теперь оговорку отменили.

межДунАроДныЙ ПоДхоД Первая 
поправка позволяет собирать инфор-
мацию о крупных денежных почтовых 
переводах, осуществляемых в обход бан-
ковских счетов, отмечает Владимир Гла-
зистов, партнер адвокатского бюро «НБ». 
«Речь лишь о том, что почта будет пере-
давать сведения о таких операциях в 
Росфинмониторинг. Если вы переводите 
деньги своей маме, никаких негативных 
последствий такого контроля вы не почув-
ствуете»,— говорит он. Возврат средств 
со счетов операторов связи на сумму свы-
ше 100 тыс. рублей выделен специально, 
поскольку это популярная схема вывода 
денег, продолжает господин Глазистов. 
«Деньги переводят на счет мобильного те-
лефона, возвращают на банковский счет 
и снимают через банкомат. Дальше следы 
этих денег теряются. Теперь Росфинмо-
ниторинг будет собирать данные о таких 
операциях»,— отмечает юрист.

Что касается второй поправки, то те-
перь с помощью методов машинного об-
учения отсев сомнительных операций 
происходит автоматически, программное 
обеспечение банков и Росфинмониторин-
га самостоятельно проводит предвари-
тельный анализ всего массива операций 
и выдает сотрудникам свои «подборки», 
добавляет Владимир Глазистов. Далее по 
ним принимаются решения, проводится 
работа. Однако физлиц и самозанятых 
нововведение не касается, подчеркивает 
господин Глазистов. Это не значит, что 
банк не может запросить пояснения по ка-
ким-либо операциям. Но такой запрос бу-
дет инициативой мониторинговой службой 
банка, а не его обязанностью.

Поправки позволяют снизить нагрузку 
на банки — теперь им не нужно проверять, 

соответствует операция обычной деятель-
ности или нет, говорит партнер юридиче-
ской фирмы Ru.Courts Илья Каминский. 
А функциональная нагрузка на операторов 
почтовых отделений, напротив, возросла, 
считает он. Указанные изменения в целом 
находятся в рамках требований, изложен-
ных в Международных стандартах — так 
называемые рекомендации ФАТФ (группа 
разработки финансовых мер по борьбе 
с отмыванием денег, Financial Action Task 
Force, FATF, учреждена «большой семер-
кой» в 1989 году). Однако сложно не об-
ратить внимание на то, что государство 
стремится контролировать относительно 
небольшие с точки зрения сумм транзак-
ции, говорит господин Каминский. Подход 
ФАТФ предусматривает установление кон-
троля операций и сделок только от 15 тыс. 
долларов или евро.

Есть и другие изменения, добавляет 
господин Глазистов. Так, с 2021 года все 
операции по сделкам с недвижимостью 
на сумму от 3 млн рублей подлежат обяза-
тельному контролю — как при наличном, 
так и при безналичном расчете. Также с 
2021 года подлежат обязательному кон-
тролю сделки с криптовалютами, если 
сумма составит в рублевом эквиваленте 
600 тыс. рублей и более. Операторы фи-
нансовых платформ и информационных 
систем для выпуска и обмена криптовалю-
ты должны сообщать о сделках в Росфин-
мониторинг.

Против «сероЙ» ЭКономиКи По сло-
вам руководителя департамента инвеста-
нализа и обучения ИК «Универ Капитал» 
Андрея Верникова, ограничения направле-
ны на борьбу с «серой» экономикой. Это 
тренд, и он будет продолжаться. Напри-
мер в данный момент ЦБ проводит работу, 
чтобы прекратить платежи в пользу обмен-
ных пунктов и бирж криптовалют. Долго-
срочной целью ЦБ является перевод всех 
операций в безналичную форму для того, 
чтобы полностью уничтожить «серые» пла-
тежи, отмечает господин Верников.

«Как всегда, у подобных ограниче-
ний есть две стороны. То, что экономика 
обеляется, хорошо. Но малый и средний 
бизнесу у нас слишком слаб, и подобные 
ограничения, а также перевод расчетов 
на крипторубль в перспективе хорошо бы 
сочетать с мерами государственной под-
держки. Пока же произойдет уменьшение 
доли малого и среднего бизнеса в эконо-
мике»,— считает господин Верников.

«Антиотмывочное» законодательство ча-
сто обновляется и совершенствуется, объ-
ясняет Владимир Кузнецов, вице-президент 
Ассоциации юристов по регистрации, лик-
видации, банкротству и судебному предста-
вительству. Интерес к наличным операциям, 
по его мнению, можно объяснить сложно-
стью определения происхождения наличных 
средств, а также желанием законодателя 
снизить объем наличных операций в целом, 
считает он. Кроме того, в настоящее время 
отсутствуют детальные требования по замо-
раживанию активов, отличных от безналич-
ных денежных средств. И здесь цель была 
достигнута: объемы сомнительных опера-
ций с наличными уже в первом полугодии 
2021 года упали на 11% и почти на 20%, до 
31  млрд рублей, снизился объем незакон-
ного обналичивания в банковском секторе, 
приводит данные господин Кузнецов.

В то же время объем наличных денег в 
обращении за последние пять лет увели-
чился на 57,5% и на начало октября 2021 
года составил 13,9 трлн рублей, добавляет 
госпожа Бондаренко, ссылаясь на данные 
ЦБ. В 2020 году в обращение была выпу-
щена рекордная сумма наличных объемом 
2,8  трлн рублей. Параллельно с ростом 
спроса на наличные и увеличением объ-
емов их эмиссии сократился возврат на-
личных денег в банки, снизились объемы 
инкассируемой выручки торговых и иных 
предприятий. Согласно отчету Росфинмо-
ниторинга за 2019 год, оборот наличных 
денег у компаний является одним из самых 
слабых мест современной российского 
бизнеса и благодатной почвой для веде-
ния «теневого» предпринимательства.

восПитАние лучше огрАничениЙ 
Есть объективный процесс — цифровиза-
ция экономики и государственных систем, 
подчеркивает Владимир Глазистов. Это 
дает контролирующим органам необхо-
димые инструменты для улучшения своей 
контрольной функции. Поправки в 115-ФЗ 
отражают такую тонкую подстройку систе-
мы. «Что действительно вызывает вопро-
сы, так это почему этим же федеральным 
законом отменили контроль переводов 
денег за границу на счет анонимного вла-
дельца и из-за границы со счета аноним-
ного владельца. Для чего и для кого такое 
послабление? Складывается ощущение, 
что для каких-то целей лазейку все же 
оставляют»,— удивляется он.

«Наше законодательство сознатель-
но стремится как можно более плотно 
контролировать субъектов экономиче-
ской деятельности и устанавливает как 
можно более низкие пороги для контро-
ля и ответственности. Особенно ярко 
это видно на „экономических“ статьях 
Уголовного кодекса, где крупным счита-
ется ущерб на сумму свыше всего лишь 
250  тыс. рублей»,— говорит господин 
Каминский.

Благодаря внесенным изменениям 
Росфинмониторинг получил больше вхо-
дящих данных, которые позволяют опе-
ративно и более объективно осущест-
влять мониторинг, считает руководитель 
уголовно-правовой практики «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
в Петербурге Андрей Тузов. Говоря о 
дальнейшем развитии антиотмывочного 
законодательства, он добавляет, что не-
обходимо в целом переориентировать 
методы правового регулирования: искать 
и применять эффективные пути воспита-
ния нетерпимости как к коррупции, так и 
к другим проявлениям противоправного 
поведения. Это создает гораздо более 
прочный фундамент для общественного 
развития, чем точечные запреты и огра-
ничения, считает господин Тузов.

Сейчас популярность набирают схемы 
с использованием криптовалюты, рас-
сказывает управляющий партнер Legal 
to Business Светлана Гузь. Летом в Китае, 
где криптотехнологии развиты сильнее, 
было арестовано более 1100  человек, 
подозреваемых в использовании крипто-
валюты для отмывания денег. Эксперты 
подозревают, что большие суммы могут 
отмываться также через Сальвадор, объ-
явивший биткоин государственной валю-
той наравне с долларом. «Считаем, что 
необходима разработка особого механиз-
ма для выявления источников отмывания 
денег. Кроме того, технологии выявления 
подозрительных организаций и проверка 
операций зависят в первую очередь от 
возможностей самих банков, и государ-
ство должно им в этом помогать»,— счи-
тает госпожа Гузь. n

оБъем нАличных Денег в оБрАщении зА ПослеДние Пять лет увеличился нА 57,5% и нА нАчАло оКтяБря 2021 гоДА 
состАвил 13,9 трлн руБлеЙ

Ев
гЕ

Ни
Й 

ПА
вл

ЕН
КО



№34/П ПОНЕдЕльНиК 28 фЕвРАля 2022 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 49

ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

«люди чАщЕ вСЕГо  
ПЕРЕоцЕНивАюТ  
возможНоСТи  
иСКУССТвЕННоГо  
иНТЕллЕКТА» иНвЕСТиРовАНиЕ 
СТАНовиТСя доСТУПНЕЕ во вСЕх СмыСлАх: 
ПоРоГ входА СНижАЕТСя, А СТРАТЕГии РАзРА-
БАТывАюТСя ПРи Помощи иСКУССТвЕННоГо 
иНТЕллЕКТА. о Новых ТРЕНдАх и зНАчимоСТи 
чЕловЕчЕСКоГо фАКТоРА РАССКАзывАЕТ влАди-
миР цУПРов, УПРАвляющий диРЕКТоР По иНвЕ-
СТициям «ТКБ иНвЕСТмЕНТ ПАРТНЕРС». НАТАлья МАКСиМОвА

BUSINESS GUIDE: Управляющие компании 
какое-то время назад стали использовать 
алгоритмические программные продукты 
для формирования инвестиционных порт-
фелей. Что ждет клиента и какие открыва-
ются возможности?
влАДимир цуПров: Существует много сер-
висов у брокерских компаний и УК, предпо-
лагающих участие различных алгоритмов, 
роботизированных программ при инвести-
ровании. Сегодня не все клиенты заинте-
ресованы в покупке ПИФов как таковых, 
они все чаще обращаются к доверитель-
ному управлению (ДУ). Причины разные: 
например, договор ДУ позволяет выдер-
живать ряд индивидуальных параметров, 
что невозможно в ПИФах. При этом, как 
правило, управляющие компании не пре-
доставляют возможность заключить дого-
вор ДУ для значительной части розничных 
клиентов, ведь создание такого портфеля 
требует большого количества ресурсов. 
Для реализации клиентского запроса без 
ухудшения качества управления компания 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» разработа-
ла программу алгоритмов на основании 
видения рынка и аналитики управляющих 
— своеобразный «робот». Это целый ряд 
роботизированных помощников, форми-
рующих портфели на рынке облигаций, 
акций, и специальный алгоритм, высчи-
тывающий риск-профиль клиента. Таким 
образом высчитывается соотношение 
количества акций и облигаций в смешан-
ном портфеле. Также «робот» следит за 
динамикой рынка, позволяя проводить 
ребалансировку портфеля, продавая или 
покупая те или иные ценные бумаги.
BG: Насколько велико участие роботизиро-
ванных алгоритмов при составлении порт-
феля для розничного инвестора?
в. ц.: Несмотря на популярность темы ис-
кусственного интеллекта, люди чаще 
всего переоценивают его возможности. 
Искусственный интеллект способен вы-
полнять лишь узко специализированные 
задачи, а управление на фондовом рын-
ке — задача крайне широкая и совсем 
не специфическая. Программ для полно-
ценного комплексного управления мно-
жеством задач пока нет и, вероятно, до-

вольно долгое время не будет, человека 
заменить робот не может.
BG: То есть робот лишь предлагает сфор-
мировать портфель, наполнив его опреде-
ленными ценными бумагами при каком-то 
их соотношении, а решение принимает 
управляющий?
в.  ц.: Именно так. Изначально рейтингует 
бумаги и присваивает им определенный 
статус человек, робот лишь «потребляет» 
и обрабатывает эту информацию, работая 
по оцифрованным рекомендациям. Пред-
лагаемая программой инвестиционная 
стратегия в дальнейшем подлежит оценке 
профессионального управляющего. Глав-
ный вклад в управление — человеческий. 
Робот осуществляет и контроль за рынком, 
сигнализируя о резком повышении или по-
нижении цены тех или иных бумаг, эта свод-
ная аналитика позволяет кратно экономить 
как временной, так и человеческий ресурс.
BG: Что это дает потенциальному инве-
стору? И  каков нынешний порог входа 
для розничного клиента «ТКБ Инвестмент 
Партнерс»?
в. ц.: Составление портфеля сейчас стало 
возможным для клиента, который готов 
инвестировать от 300 тыс. рублей. Техни-
чески и технологически мы готовы это осу-
ществить. Однако разумный порог входа 
— от 1 млн рублей. При такой сумме можно 
составить эффективную инвестиционную 
стратегию, собрать диверсифицирован-
ный портфель из достаточного количества 
бумаг, что невозможно при минимальных 
суммах инвестиций. Для портфеля акций 
требуется большая сумма счета ДУ для 
диверсификации, диверсифицированный 
портфель облигаций технически можно 
составить и на 30 тыс. рублей. Ранее при 
высоком пороге входа в ДУ альтернативой 
для маленьких счетов был лишь ИИС. Но в 
ИИС никто не пытается заработать на са-
мом портфеле акций, главная задача ИИС 
— заработать на налоговом арбитраже за 
счет получения вычета. Поэтому обычно 
в ИИС покупают две-три бумаги на весь 
срок договора. Такой продукт можно де-
лать руками. Сейчас специальный инстру-
мент для инвестирования по договору ДУ 
сделан, и даже для небольших портфелей 

«робот» подбирает 30–40  позиций по бу-
магам. Вручную осуществить такой подбор 
и затем отслеживать его состоятельность 
невозможно, но алгоритм с этой задачей 
справляется превосходно. 
BG: Каков потрет такого нового розничного 
инвестора?
в. ц.: Если говорить обобщенно, то нынеш-
ний инвестор — тот, кого не устраивает 
некогда популярное размещение свобод-
ных средств на депозитах. Соотношение 
таких параметров, как доходность по де-
позитам и темпы роста инфляции, недвус-
мысленно указывает на необходимость 
использования других инструментов ин-
вестирования — ПИФов и стратегий ДУ. 
Клиент, обращающийся к использова-
нию новой программы по формированию 
инвестиционной стратегии, как правило, 
уже имеет часть средств на депозитах и 
заинтересован в использовании одновре-
менно и более перспективных инструмен-
тов даже при большей их рискованности. 
При горизонте инвестирования в пять 
лет практика показывает, что акции спо-
собны принести доходность, значительно 
превышающую доходность по депозитам, 
компенсируя свою непредсказуемость на 
коротких горизонтах.
BG: Каковы инвестиционные тренды на 
сегодня? Что происходит на российском 
рынке?
в.  ц.: Российский рынок акций и россий-
ская экономика в целом на сегодняшний 
день развиваются хорошими темпами. 
И  наш роботизированный продукт по ДУ 
создан исключительно под отечественный 
рынок. Имея достаточный опыт работы, 
можем сказать, что рублевая стратегия в 
рублевых инструментах на горизонте от 
трех лет весьма перспективна.
BG: Розничный инвестор молодеет, и для 
него не последнюю роль играет опыт лич-
ного взаимодействия с продуктом компа-
нии, чьи акции торгуются на фондовом 
рынке (например, Ozon или «Сбер»). Яв-
ляются ли инвестиции в маркетплейсы ак-
туальным трендом?
в. ц.: Действительно, в последние годы мож-
но наблюдать бум выхода на IPO новых игро-
ков — от Fix Price и «Сегежа» до «Циана», 

«Ренессанса», Ozon… Это то, что принято 
называть growth stories, то есть быстрора-
стущие компании. Причин тому несколько: 
низкие ставки, рост сфер IT и e-commerce. 
Как УК мы приветствуем появление новых 
российских компаний на рынке, это рас-
ширяет возможности инвестирования, но 
этот срез рынка для инвестиций самый 
сложный. В отличие от сектора добычи, где 
мала конкуренция и очевиден спрос (взять, 
например, акции «Газпрома»), предсказать 
динамику e-commerce и IT-компаний очень 
сложно. Это всегда попытка сыграть на 
перспективу. В момент выхода на IPO Ozon 
конкурировал с Wildberries, сейчас же в 
игру включился «Яндекс.Маркет» с бас-
нословными вложениями в логистику и до-
ставку, равно как и «Сбер», многие другие 
компании стали строить собственные мар-
кетплейсы. Можно делать аналитические 
предположения по части будущего лидер-
ства, но попытка купить кусочек будущего 
— всегда риск.
BG: Трансформация экономики идет в сто-
рону внедрения стандартов ESG, стоит ли 
инвестору обратить внимание на компа-
нии «зеленого» сектора?
в. ц.: Инвесторы хотели бы точных предска-
заний глобальных трендов от УК, но это 
едва ли возможно. Когда на рынке обозна-
чается какой-либо тренд, то вкладываться 
в него, скорее всего, уже поздно. Сейчас 
модно говорить про «зеленую» экономику, 
но ее развитие займет еще не один десяток 
лет и может спровоцировать перекосы на 
товарных рынках, как следствие недоин-
вестированности в добычу непопулярных 
угля, нефти, урана. Рынок динамичен и жи-
вет ожиданиями, которые часто опережа-
ют реальность. Прогнозы на длительную 
перспективу едва ли возможны, простых 
ответов нет: инвестирование в ESG — во-
прос социальной ответственности инве-
стора и его жизненный философии, тогда 
на горизонте в десять лет можно ожидать 
неплохих результатов, но на горизонте в 
год все может измениться. Только в про-
фессиональном подходе, динамической 
аналитике, в формировании сбалансиро-
ванного диверсифицированного портфе-
ля состоит успех инвестирования. n
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АмБиции

КРАСоТА НА БУмАГЕ в КоНцЕ ПРошлоГо ГодА Было оБъявлЕНо, 
чТо НА лАхТЕ можЕТ ПоявиТьСя ЕщЕ одиН НЕБоСКРЕБ, А в яНвАРЕ — чТо ГоСэКСПЕР-
ТизА одоБРилА цЕНТР «дочКи» «ГАзПРомА» НА охТиНСКом мыСЕ. вмЕСТЕ С ТЕм НА-
шУмЕвший ПРоЕКТ АРТ-ПАРКА «ТУчКов БУяН» оКАзАлСя фАКТичЕСКи оТмЕНЕН: НА НА-
БЕРЕжНой мАлой НЕвы вСЕ жЕ доСТРояТ «СУдЕБНый КвАРТАл», оСТАвив ГоРожАНАм 
вмЕСТо «вТоРоГо зАРядья» фоНТАННый КомПлЕКС С ПАРКиНГом. о САмых зНАКовых 
ПРоЕКТАх ПЕТЕРБУРГА — КАК зАявлЕННых, ТАК и НЕСоСТоявшихСя — в мАТЕРиАлЕ 
КоРРЕСПоНдЕНТА BG мАРиНы КовАлЕвой.

Крупные архитектурные проекты в Петер-
бурге появляются крайне редко и то зача-
стую только на бумаге. Большинство из них 
вызывает серьезную критику со стороны 
градозащитников. Достаточно вспомнить 
ситуацию вокруг строительства 400-ме-
трового небоскреба на Охтинском мысе. 
После многолетних тяжб и споров строй-
ка «газпромовской» башни высотой 462 м 
переехала на Лахту, однако монополия не 
отказалась от планов освоения собствен-
ного участка на Охте — там компания на-
деется построить общественно-деловое 
пространство, концепцию которого под-
готовило японское архитектурное бюро 
Nikken Sekkei. Градозащитники оспаривают 
в судах, включая Верховный, возможность 
застройки Охтинского мыса, доказывая, 
что вести работы там нельзя из-за обнару-
женных остатков крепостей Ландскрона и 
Ниеншанц. Однако несмотря на вмешатель-
ство в процесс президента страны Владими-
ра Путина, который попросил рассмотреть 
возможность создания здесь музея-запо-
ведника, в конце прошлого года проект 
штаб-квартиры «Газпром нефти» получил 
положительное заключение экспертизы. 
Вместо заповедника на мысе должен по-
явиться исторический парк на площади 
1,5 тыс. кв. м с макетом крепости Ниеншанц 
и Музей археологии, созданный в структуре 
Музея истории Санкт-Петербурга.

При этом структуры «Газпрома» про-
должает оставаться главным ньюсмейке-
ром Петербурга в части представления 
концепций небоскребов — как минимум 
самых высоких в Европе. Так, в конце мая 
прошлого года компания заявила о планах 
развития общественно-делового района 
вокруг существующего «Лахта-центра» на 
принципах проектного финансирования. 
В  январе стало известно, что для стро-
ительства второй 703-метровой башни 
— второй по высоте в мире — яхт-клуб и 
спортивную академию в порту «Геркулес» 
на берегу Финского залива временно пе-
ребазируют в другое место, что обойдется 
в 1,5 млрд рублей. 

Чуть раньше, в декабре 2021 года, про-
шла новость и о планах по строительству 
третьего небоскреба «Лахта-центр 3» вы-
сотой 555  м. Архитектурная композиция 
новой башни создана по принципу золо-
того сечения, форма башни представляет 
собой экспоненциальную логарифмиче-
скую спираль. Это небоскреб с двумя зда-
ниями-крыльями, которые переплетены 
вокруг закрытых светопрозрачных атри-
умов, говорят в компании. Не исключено, 
что новые инициативы монополии также 
станут предметом пристального внима-
ния активистов и градозащитников, когда 
«Газпром» приступит к их реализации. 

Среди других крупных проектов ком-
пании — редевелопмент территории  
«Ленэкспо» площадью 11,96  га: после 
сноса павильонов там будут построены 
элитный ЖК, гостиница, апарт-отель, шко-
ла с садиком и объекты инфраструктуры. 
Соответствующий проект был рассмотрен 
в начале года на Градсовете.

Для ПетерБургА оКАзАлось жАл-
Ко Хорошей новостью для горожан боль-
ше двух лет назад стала отмена строи-
тельства так называемого «Судебного 
квартала» и пересмотр проекта в пользу 
парка вдоль набережной Малой Невы, 
между Тучковым мостом, проспектом До-
бролюбова и Биржевым мостом, где ра-
нее располагалось ФГУП «Российский 
научный центр „Прикладная химия“». Так, 
в 2020 году губернатор города Александр 
Беглов в разговоре с главой государства 
отметил, что проектирование и строитель-
ство парка «обойдутся недешево», на что 
президент ответил: «Для Питера не жалко» 
и пообещал, что новый парк будет «чуть 
получше, чем Зарядье». Дальше был объ-
явлен международный конкурс концепций, 
победителем в котором стала «Студия 44» 
Никиты Явейна совместно с голландским 
бюро West 8. После этого на протяжении 
долгих месяцев власти города, отвечая на 
многочисленные вопросы журналистов о 
том, когда же все-таки начнется работа по 
созданию парка, ссылались на то, что «во-
прос передачи территории в городскую 
собственность до сих пор не решен». Од-

нако в начале этого года в СМИ появилась 
информация о том, что управление дела-
ми президента скорректировало проект 
по Верховному суду и он возвращается 
на Тучков буян. Фактически это означа-
ло, что амбициозный план по арт-парку с 
концертным, театральным и выставочным 
комплексами, оранжереей, прогулочными 
дорожками сузился до фонтанного ком-
плекса и паркинга, что позднее частично 
подтвердили в Смольном, правда, наста-
ивая на том, что об отмене проекта гово-
рить нельзя. Возмущенные горожане шу-
тили, что для «Питера все же оказалось 
жалко», потребовав в связи с этим даже 
отставки губернатора Беглова.

Если проект арт-парка вызвал у петер-
буржцев преимущество позитивную реак-
цию, то появление на месте СКК «Петер-
бургский» в Московском районе самого 
большого ледового дворца в мире высо-
той 53,7  м к чемпионату мира по хоккею 
с шайбой в 2023 году многие восприня-
ли в штыки. Несмотря на общественный 
резонанс, митинги, попытки активистов 
сделать СКК «Петербургский» памятни-
ком, появление новой ледовой арены сто-
имостью более 38 млрд рублей отменить 
не удалось. «СКА Арена» рассчитана на 
21,5 тыс. человек на хоккейных меропри-
ятиях и до 23 тыс. человек на концертах и 
развлекательных шоу. В течение года аре-
на спорткомплекса сможет принимать бо-
лее 160 мероприятий. В настоящее время 
строительство «СКА Арены» по проекту 
австрийского архитектурного бюро Coop 

Himmelblau ведется высокими темпами. 
По информации на середину января, уже 
начат монтаж кровли.

Болевые точКи В  городе все еще 
остается немало территорий, потенциаль-
но интересных для создания крупных про-
ектов и общественных пространств. Все 
они преимущественно являются объек-
тами культурного наследия. Среди них — 
Апраксин двор, смена функционала кото-
рого уже давно назрела, однако городу и 
многочисленным частным собственникам 
не удается договориться. Аналогичная си-
туация и с территорией бывшего завода 
«Красный треугольник» на Обводном ка-
нале, где недавно при обрушении фасада 
пострадала петербурженка. По послед-
нему, правда, есть небольшие подвижки: 
в рамках ПМЭФ в 2021 году было подпи-
сано соглашение о намерениях между Пе-
тербургом и ООО «Управляющая компа-
ния „Бюро имущественных операций“» о 
реализации инвестиционного проекта по 
приспособлению бывшего завода «Крас-
ный треугольник» к современному исполь-
зованию. 

Еще одна точка на карте — сгоревшая 
«Невская мануфактура» на Октябрьской 
набережной, которая должна быть вос-
становлена без демонтажа сохранивших-
ся конструкций собственником здания. 
О  дальнейшем ее приспособлении под 
современное использование пока гово-
рить рано: проект ее реконструкции будет 
готов не ранее августа. n

в нАчАле Этого гоДА ПоявилАсь инФормАция о том, что уПрАвление ДелАми ПрезиДентА сКорреКтировАло ПроеКт По верховному суДу и он возврАщАется нА тучКов Буян
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мАлыЕ ГоРодА  
оСвАивАюТ  
иНфоРмТЕхНолоГии 
доля ПЕТЕРБУРГА и моСКвы  
НА РоССийСКом РыНКЕ IT ПоСТЕПЕННо 
СНижАЕТСя, СЕйчАС НА двА КРУПНЕйших 
ГоРодА СТРАНы ПРиходиТСя ПочТи 60% 
оБоРоТА По оТРАСли. одНАКо ПоСТЕПЕННо 
НЕБольшиЕ ГоРодА НАРАщивАюТ  
Свою долю. вячЕСлАв КАлАшНиКОв

Президент некоммерческого партнерства 
разработчиков программного обеспече-
ния «Руссофт» Валентин Макаров уточня-
ет, что пока итогов 2021 года по отрасли 
нет ни по России, ни по Петербургу, по-
следние данные охватывают первую поло-
вину 2021 года. Если оценивать 12 меся-
цев (вторая половина 2020 года и первая 
половина 2021 года), то на Москву и Пе-
тербург приходится по 28,9% от совокуп-
ного оборота всех софтверных компаний 
России. В рублевом выражении эта доля 
составляет 405  млрд рублей, в долларо-
вом — $5,566 млрд. 

Глава ассоциации уточнил, что с учетом 
численности населения двух столиц мож-
но говорить о том, что объем продаж мест-
ной индустрии разработки ПО в пересче-
те на душу населения в Санкт-Петербурге 
оказывается более чем в два раза выше, 
чем в Москве ($1033 против $440). По это-
му показателю Санкт-Петербург занимает 
первое место в России, опережая более 
чем в два раза не только Москву, но и все 
другие города.

«Такие величины объема продаж в 
Санкт-Петербурге получены с учетом 
численности сотрудников петербургских 
центров разработки компаний из других 
городов (прежде всего Москвы) с пред-
положением, что каждый сотрудник имеет 
одинаковую выработку (для Петербурга и 
Москвы такое предположение более чем 
обосновано, хотя средние зарплаты в Пе-
тербурге чуть меньше, чем в Москве — на 
12–15%). С  учетом вклада иногородних 
центров разработки московских компаний 
доля Москвы составит 60%, а Петербурга 
— почти в три раза меньше (около 20%). 
Дело в том, что московские компании по-
лучают большую часть дохода благодаря 
сотрудникам, которые работают в других 
регионах (во многом — в Петербурге). 
У  петербургских компаний также есть 
офисы в других городах, но их штат не-
сравнимо меньше, чем у московских ком-
паний. В то же время в Петербурге функ-
ционирует большое количество офисов 
крупных и не очень крупных иногородних 
компаний. По численности сотрудников 
этих офисов Петербург в разы опережа-
ет другие города»,— отмечает господин  
Макаров.

ии — нА острие ЭКсПортА Генераль-
ный директор группы компаний «Центр 
речевых технологий» (ЦРТ) Дмитрий 

Дырмовский считает, что 2021 год демон-
стрировал высокую динамику спроса на 
AI-решения (Artificial Intelligence — «искус-
ственный интеллект»), в том числе — от 
петербургских, российских разработчи-
ков, и IT-отрасль развивалась динамич-
но. Среди ключевых трендов — запрос 
на внедрение комплексных решений на 
основе искусственного интеллекта для 
цифровизации государственного секто-
ра, оптимизацию, доступность и простоту 
госсервисов для населения. Появились 
новые компетенции в образовании, в до-
ступности человеческого капитала. Раз-
вивается Automated Machine Learning 
(AutoML) — помогает получать результаты 
на типовых кейсах, делегировать рутин-
ные операции, высвободить время спе-
циалистов для решения более сложных 
задач. Компании будут стремиться к опти-
мизации, что поможет выполнять задачи 
при снижении общей потребности в ква-
лифицированных кадрах. Еще один тренд 
— укрепление ИИ, компьютерного зрения 
в концепции Smart City для обеспечения 
безопасности и комфорта жителей.

«Разработки региональной IT-ин- 
дустрии давно и успешно применяются 
на международном рынке. Прогрессив-
ные городские компании реагируют на 
российские и мировые тенденции, осо-
бенно в части глобального тренда циф-
ровизации, предоставляя конкурентные 
AI-решения»,— говорит эксперт. 

По словам господина Дырмовского, в 
начале 2022 года в ЦРТ фиксируют уве-
личение спроса на решения на основе 
искусственного интеллекта: голосовое 
заполнение медицинских документов, тек-
стовые и голосовые роботы для развития 
государственных сервисов и оптимизации 
взаимодействия с жителями, комплексные 
решения и платформы на основе голосо-
вой и лицевой биометрии. «По нашим про-
гнозам, рост этих направлений продолжит-
ся, сохранив лидирующие компетенции за 
региональными акторами, которые давно 
развивают не региональный, а глобаль-
ный рынок и мировую научную повестку, 
в том числе — демонстрируя выдающиеся 
результаты в международных технологи-
ческих конкурсах, развивая технологии 
вместе с мировым сообществом»,— отме-
чает господин Дырмовский.

рост сохрАнится «Руссофт» прогно-
зирует рост всей российской софтвер-

ной отрасли на 15–20% в рублевом вы-
ражении (в долларах при относительно 
стабильном курсе примерно такой же по-
казатель) в 2022 году. В  последние годы 
показатели роста у Москвы и Петербурга 
чуть хуже. По итогам 12 месяцев (второе 
полугодие 2020 года и первое полугодие 
2021 года), согласно данным ЦБ РФ, пе-
тербургские компании увеличили экспорт 
компьютерных услуг на 10% (в долларах), 
а все российские компании — на 15%. 
Данный показатель рассчитывается по 
головному офису и не учитывает вклад 
удаленных центров разработки. С  ними 
показатель Петербурга будет получше, 
но вряд ли выше российского показателя. 
При этом продажи на внутреннем рынке, 
скорее всего, растут быстрее — это один 
из трендов (постепенная переориентация 
на отечественный рынок, который стано-
вится более привлекательным благодаря 
импортозамещению и цифровизации, ко-
торую подталкивает пандемия и связан-
ные с нею ограничения).

В расчетах «Руссофта» доля Петербур-
га на российском рынке за год увеличи-
лась примерно c 25% до почти 29%, но это 
произошло только благодаря получению 
более точных данных о численности со-
трудников удаленных центров разработки. 
«Поскольку в последние годы темпы роста 
в регионах выше, чем в Москве и Петер-
бурге, то естественно, что доля двух сто-
лиц постепенно снижается. Но правиль-
нее говорить, что повышается слишком 
низкая доля регионов. В регионах быстрее 
идет развитие отрасли и растут зарплаты 
разработчиков. Москва по темпам чаще 
опережает Петербург, но отчасти из-за 
смены юрисдикции — некоторые компа-
нии из регионов и Петербурга переводят 
головной офис в Москву, где расположе-
ны крупнейшие заказчики»,— утверждает 
глава ассоциации разработчиков.

В Петербурге около 1 тыс. софтверных 
компаний, под которыми «Руссофт» под-
разумевает структуры под одним управ-

лением. Часто под этим направлением на-
ходится несколько юридических лиц. Так, 
например, по данным ассоциации, в Рос-
сии функционирует не менее 4,2 тыс. ком-
паний с наличием стабильной выручки. 
По данным HeadHunter, в разделе «раз-
работка ПО» более 15  тыс. компаний (с 
открытыми вакансиями — около 3,7 тыс., 
а остальные то ли временно не набирают 
сотрудников, то ли не функционируют), 
а в государственном реестре — более 
30  тыс. Количество компаний растет в 
России примерно на 2–3% в год. Скорее 
всего, такие же показатели у Петербурга, 
полагает господин Макаров.

КАДры решАют По данным Атласа 
экономической специализации регионов, 
подготовленного НИУ «Высшая школа 
экономики», 10% всех занятых в сфере 
IT по России приходится на Петербург. 
При этом, согласно совместному исследо-
ванию HeadHunter и компании Platforma, 
четверть руководителей компаний из Пе-
тербурга уверены в дефиците IT-кадров 
на региональном рынке труда, а 40% от-
мечают такую тенденцию, 8% не видят 
такого дефицита. Более половины опро-
шенных руководителей (52%) заметили ее 
менее года назад, 24% — год-два назад, 
16% столкнулись с этим от трех до пяти 
лет назад. 

«Самая большая проблема — кадро-
вый дефицит. Хотя российские вузы на-
ращивают выпуск подготовленных специ-
алистов и Петербург привлекателен для 
переезда специалистов из других городов 
и ближнего зарубежья, потребность рас-
тет еще быстрее. Нехватка кадров яв-
ляется самым большим сдерживающим 
фактором для еще больших показателей 
роста»,— указывает господин Макаров.

Массового оттока кадров за рубеж нет, 
а другие города, включая Москву, не име-
ют больших преимуществ перед Петер-
бургом, чтобы в них переезжать, уверен 
президент «Руссофта». ➔ 52

ПетерБургсКие КомПАнии увеличили ЭКсПорт КомПьютерных услуг нА 10%, в то время КАК оБщероссиЙсКиЙ  
ПоКАзАтель ПоКАзывАет рост нА 15%
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ПрямАя речь

«ПРивАТизАция — НЕ САмоцЕль, А СПоСоБ 
ПовышЕНия КоНКУРЕНции НА РыНКАх»  
в ПРошлом ГодУ зАКоНодАТЕльНоЕ СоБРАНиЕ ГоРодА С ПодАчи СмольНоГо  
одоБРило ПРивАТизАцию ГУП «ТэК СПБ». влАСТи зАявляюТ, чТо АКциоНиРовАНиЕ 
КомПАНии ПовыСиТ эффЕКТивНоСТь ЕЕ РАБоТы и СдЕлАЕТ БолЕЕ ПРозРАчНой  
ЕЕ УПРАвлЕНиЕ. BG оБРАТилСя К чиТАТЕлям С воПРоСом «А чТо Бы вы ЕщЕ  
ПРивАТизиРовАли в ПЕТЕРБУРГЕ?»

АлеКсеЙ третьяКов,  
председатель совета петербургской Ассоциации 
малого бизнеса в сфере потребительского 
рынка Петербурга:
— Я категорический противник прива-
тизации ГУП «ТЭК» и любых стратегиче-
ских жизнеобеспечивающих отраслей. 
Приватизация не смертельна в сфере 
предоставления товаров и услуг, но ког-
да частные корпорации начинают нас 
обеспечивать водой, теплом, это может 
закончиться очень печально. Задачи за-
ниматься жизнеобеспечением населения 
и получать прибыль не всегда совпадают. 
Например, когда речь идет о росте тари-
фов для государственных организаций, 
находится баланс безубыточности, тогда 
как частная компания будет рвать зубами 
и объяснять, как бедно они живут, чтобы 
заработать лишнюю копеечку. На мой 
взгляд, приватизационные планы верста-
ются не из интересов общества. Там явно 
задействованы какие-то иные механизмы, 
о которых можно только догадываться.

мАрия евневич,  
совладелица сети «максидом»:
— Мне не импонирует ни процесс огосу-
дарствления экономики, ни процесс при-
ватизации в его текущем виде. Лучше не 
перераспределять, а создавать новое. 
Есть отрасли, которые исторически яв-
ляются инфраструктурными, обеспечи-
вающими, и они вполне могут оставаться 
государственными, а в остальных сферах 
государству лучше создавать комфорт-
ные условия для частного бизнеса и сни-
жать административное давление. Это 
стимулирует открытие новых гипермарке-
тов и ресторанов, строительство иннова-
ционных производственных предприятий 
и развитие IT-проектов.

влАДимир хильченКо,  
президент хК «созвездие водолея»:
— Сферу уборки снега, которой городу 
не получается управлять эффективно. 
Это избавит Петербург от громадного ко-
личества нареканий. К примеру, в сфере 
дорожного строительства нет городских 

предприятий, но дороги строятся и с этим 
нет проблем. Продать в частные руки це-
лесообразно ГУП «Пассажиравтотранс», 
оставив за собой функцию госконтроля 
за этой отраслью. Аналогичный подход 
применим также к сфере обращения с от-
ходами, в которой необходимо провести 
открытый тендер по выбору региональ-
ного оператора. Сегодня у чиновников 
нет идей, как обеспечить выполнение 
необходимых коммунальных функций, в 
результате на конкурс выходят компании, 
у которых нет полигонов, транспортных 
предприятий и персонала с опытом рабо-
ты в этой сфере.

виКтория шАмлиКАшвили,  
инвестор гостиницы Hotel Indigo St. Petersburg 
Tchaikovskogo:
— Приватизация оправданна, когда это 
приводит к повышению надежности, эф-
фективности и реальной конкуренции. 
При соблюдении этих условий привати-
зировать можно любую отрасль. Если же 
речь просто идет о перераспределении 
денежных потоков и бюджетных средств 
в конкретных интересах, то это лишено 
всякого смысла.

Кирилл стрАхов,  
президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»: 
— Дореволюционные дома. Если бы в 
1990-е состоялась реституция и дома 
вернули наследникам законных собствен-
ников, сегодня мы не знали бы проблем с 
уборкой снега и вывозом мусора хотя бы в 
центре города.

АлеКсАнДр БАтушАнсКиЙ,  
генеральный управляющий ресторанов  
Арама мнацаканова:
— Приватизация — не самоцель, а способ 
повышения конкуренции на рынках и при-
влечения инвестиций в отрасль со стороны 
частного капитала. Если это приводит к ро-
сту конкуренции в заданной области и об-
легчает регулирование, то это оправданно. 
Но есть сферы, где приватизация  — зло. 
Например, безопасность или пенитенциар-

ная система. Бизнес всегда заинтересован 
в росте спроса на услуги, а в этом случае 
спрос зависит от уровня преступности. 
В результате бизнес не будет заинтересо-
ван в его снижении и в том, чтобы люди вы-
ходили из тюрьмы исправленными.

григориЙ ПАхомов,  
консультант по стратегическому развитию  
«КПК Капитал регионов»:
— Я считаю, что можно приватизировать 
те компании, в которых возможен даль-
нейший серьезный контроль со стороны 
администрации по вопросам ценообра-
зования, но приход частного бизнеса 
максимально оживит предприятие. Это 
могут быть СПб ГУП «Горэлектротранс», 
СПб ГУП «Завод по механизированной 
переработке бытовых отходов» и СПб ГУП 
«Пассажиравтотранс». Это позволит ад-
министрации серьезно сократить расхо-
ды и при этом обеспечивать часть инфра-
структуры за счет частного инвестора. Но 
может возникнуть риск серьезного пере-
тока политического влияния в отрасль и 
давления на администрацию.

АлеКсАнДр рАссуДов,  
депутат законодательного собрания,  
член фракции КПрФ:
— Акционерные общества с госучастием 
не сильно эффективнее ГУПов. Практиче-
ски во всех отраслях нам нужно меньше 
участия государства, госурегулирование у 
нас избыточное. Государство, и оно само 
это признает, не самый эффективный 
собственник. В  первую очередь нужно 
снижать его участие в отраслях, где речь 
не идет о его безопасности. Хотя, если го-
ворить о нашем потенциальном партнере 
США, на которого мы постоянно огляды-
ваемся, то там даже в ВПК нет государ-
ственных компаний — работают частники 
по госконтрактам. 

ПАвел итКин,  
депутат законодательного собрания, 
руководитель фракции лДПр: 
— Однозначного ответа не существует. 
В  конечном итоге мы упираемся в кон-

кретные личности и персоналии. У  нас 
существуют примеры успешные, когда, на-
пример, УК отлично справляется, нацелив-
шись на долгосрочное развитие, а у других 
есть подход заработать и отскочить. Чего 
бы вопрос не касался, все замыкается на 
губернатора, а раз он несет полную ответ-
ственность, то у него должны быть все пол-
номочия. Выпустив весь контроль из рук 
государства, можно столкнуться с серьез-
ными проблемами в части отстаивания ин-
тересов граждан, в том числе в суде. Если 
идти по такому пути, то нужно серьезно до-
рабатывать нормативно-правовую базу. 

ДмитриЙ ПАвлов,  
депутат законодательного собрания, 
руководитель фракции «новые люди»: 
— Мне кажется, системообразующие от-
расли должны оставаться в руках государ-
ства, а также те, что влияют на обороно-
способность, например, АТС Смольного 
или «Водоканал». Безусловно, конкурен-
ция развивает любые отрасли, и те, что не 
перечислены выше, должны конкуриро-
вать в условиях рынка. 

люБовь менДелеевА,  
депутат законодательного собрания,  
член фракции «справедливая россия»: 
— Я сторонник государственного участия. 
Если говорить о таких предприятиях, как 
«Водоканал» и «Пассажиравтотранс», то 
они должны быть под контролем государ-
ства. Другие важные отрасли, производ-
ства должны как минимум иметь контроль-
ный пакет акций в руках государства.

ДмитриЙ Петров,  
генеральный директор компании «Комфортел»: 
— СПб ГБУ «Ленсвет» нуждается в ре-
формировании. Могу сказать, что услуги, 
которые предоставляются организацией, 
дорогие. Думаю, что инновации важны в 
наше время. Мне кажется, что если го-
сударство приватизирует СПб ГБУ «Лен- 
свет», то будет заметное развитие. АТС 
Смольного тоже можно. Бизнес может 
решить некоторые вопросы быстрее, чем 
государство. n

51 ➔ По данным опроса, проведенного 
весной 2021 года, только 2,27% опрошен-
ных петербургских компаний отметили, что 
миграция за рубеж носит достаточно мас-
совый характер. При этом 16% выбрали 
вариант ответа «Мы теряем специалистов 
в единичных случаях, но эти специалисты 
являются ключевыми». Для более чем 80% 
проблемы нет. В условиях пандемии любой 
выезд за рубеж затруднен, хотя и возмо-
жен, резюмирует глава ассоциации разра-

ботчиков. Он также отметил, что, поскольку 
в Петербурге расположены ведущие вузы 
России (если оценивать специалистов в 
сфере разработки ПО), то подготовка ве-
дется на самом высоком уровне. В топ-10 
рейтинга университетов, составленного 
«Руссофтом», вошли по четыре вуза из 
Москвы и Петербурга. Данных о перепод-
готовке нет, но, судя по всему, она ведется 
не так активно, как могла. По России пере-
подготовка обеспечивала в 2020 году толь-

ко 1,4% притока новых сотрудников. Для 
Петербурга этот показатель равен 0,76%. 
Погрешность очень большая при выделе-
нии отдельных регионов, но можно предпо-
ложить, что ситуация с переподготовкой в 
Петербурге похуже, чем в среднем по Рос-
сии, считает господин Макаров.

Из аналитических данных сервиса «Хабр 
Карьера» следует, что в июле — декабре 
2021 года рост зарплат IT-специалистов 
в РФ увеличился на 17% против 6% в ян-

варе — июне. В первую очередь это про-
изошло за счет сотрудников поддержки и 
администрирования в регионах (на 44%). 
В  частности, у сотрудников поддержки 
зарплаты выросли на 41% в Москве и на 
14% в Санкт-Петербурге, а у администра-
торов — на 7% и 17% соответственно. В 
абсолютных цифрах средний заработок 
IT-специалиста в Москве составил 191 тыс. 
рублей (рост на 19% за полгода), в Петер-
бурге — 165 тыс. рублей (рост на 22%). n
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ФинАнсы

ФинАнсы

взГляНУТь С КРиПТооПТимизмом  
о ТЕКУщЕй СиТУАции С КРиПТовАлюТой в РоССии, ПРоТивоСТояНии БАНКА РоССии  
и миНфиНА в воПРоСАх ЕЕ РЕГУлиРовАНия, А ТАКжЕ о НЕоБходимых зАКоНодАТЕль-
Ных измЕНЕНиях — в мАТЕРиАлЕ BG. МАРиНА КОвАлЕвА

В  январе 2022 года после публикации 
Банком России доклада «Криптовалюты: 
тренды, риски, меры», в котором регуля-
тор предложил запретить выпуск, май-
нинг и обращение криптовалют, споры 
об их судьбе серьезно обострились. Так, 
с критикой позиции ЦБ РФ выступил, в 
частности, Минфин, заявив, что крипто-
валюты нужно не запрещать, а регулиро-
вать. В  министерстве посчитали, что от-
сутствие регулирования может привести 
к дестабилизации отрасли, увеличению 
доли теневой экономики, а также невоз-
можности эффективно реагировать на 
преступления с использованием крипто-
валюты правоохранительными органами. 
В дискуссию вступил и президент России 
Владимир Путин, призвав стороны прийти 
к компромиссу.

В итоге Минфин предложил собственную 
концепцию оборота криптовалют в РФ, на-
правленную на защиту рядовых инвесто-
ров, которую в феврале утвердил кабмин. 
В соответствии с ней криптоактивы должны 
будут регулироваться государством, крипто-
валютные площадки — получить лицензию, 
при этом обязательному декларированию 
будут подлежать операции эквивалентом 
более 600 тыс. рублей. Надзор за рынком, 
в свою очередь, предложено осуществлять 
ЦБ, Минфину, Росфинмониторингу, ФНС, 
Минцифры и Генпрокуратуре. Позднее ста-
ло известно, что Минфин и ЦБ выступили за 
разные ограничения неопытных инвесторов 
в сделках с криптовалютой. Так, Банк Рос-
сии выступил за запрет операций неквали-
фицированных инвесторов с криптовалю-
тами, а Минфин — за ограничение покупки 
суммой в 50 тыс. рублей. В Минэкономраз-
вития, в свою очередь, предложили облагать 
налогом операции по конвертации крипто-
валюты в рубль — по аналогии с системами, 
принятыми в Германии и Японии. Высказал-
ся также и глава Минфина Антон Силуанов, 
отметив, что майнинг криптовалют в РФ не-
обходимо вывести в легальное поле и взи-
мать с этого налоги.  Заявлялось, что про-
ект федерального закона о регулировании 
криптовалют должен быть внесен в кабмин в 
срок до 18 февраля. На момент подготовки 
материала этого сделано не было.

теКущее регулировАние В насто-
ящий момент в России существует закон 
о цифровых финансовых активах (259-ФЗ 
от 31.07.2020 «О  цифровых финансовых 
активах, цифровой валюте и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»), в котором 
установлено понятие «цифровая валюта». 
«При этом введен ряд ограничений, в том 
числе, на любое встречное предоставле-
ние цифровых валют: их нельзя исполь-
зовать, равно как и выйти из них в фиат, 
но их можно держать»,— объясняет Еле-
на Авакян, советник адвокатского бюро 
ЕПАМ. 

Кроме того, закон говорит о том, что 
для получения судебной защиты относи-
тельно криптовалюты ее надо задеклари-
ровать, но ни порядка декларирования, 

ни соответствующих нормативных актов 
сейчас нет.  «За два года не было принято 
законных нормативных актов или измене-
ний в Налоговый кодекс в части деклари-
рования доходов, получаемых в крипте, а 
также определений порядка налогообло-
жения таких доходов. Так, например, был 
биткоин по $4 тыс., а стал по $60 тыс. Ка-
залось бы, это доход. Но остается неопре-
деленным, где устанавливалась цена? На 
каких площадках? Ведь доступ к ним есть 
не у всех. То есть там, где нет внутренней 
рыночной цены, там нет и объекта»,— объ-
ясняет госпожа Авакян.

Вместе с тем эксперты не отрицают на-
личия плюсов последних законодательных 
изменений в данной области, в частности, 
деанонимизацию пользователей инфор-
мационный системы — держателей то-
кенов. «Данное положение ФЗ „О  ЦФА“ 
будет способствовать большей раскры-
ваемости преступлений, совершаемых с 
криптовалютными активами. Также среди 
положительных аспектов принятого регу-
лирования можно выделить запрет лицам, 
занимающим государственные должности, 
владеть криптовалютой. Данный запрет на 
практике будет способствовать уменьше-
нию количества должностных преступле-
ний, совершаемых с криптовалютой»,— 
говорит Екатерина Ипполитова, адвокат 
АБ «Аснис и партнеры», заместитель пред-
седателя Комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов России.

Прогрессивные юрисДиКции Раз-
личные юрисдикции рассматривают крип-
товалюту либо как средство обмена, либо 
как средство платежа в зависимости от 
выбранной стратегии развития финан-
совых технологий. Сейчас в мире насчи-
тывается немало криптооптимистичных 
стран и юрисдикций, где криптовалюта 
имеет свободное хождение, в том числе, 
как основная госвалюта. «В  большинстве 
развитых стран мира правовое регулиро-
вание оборота криптовалют находится в 

более развитом состоянии, чем у нас, так 
как законодатели в этих странах начали 
задумываться о пользе вывода этого сек-
тора в правовое поле еще в 2016–2017 го-
дах»,— говорит Лейла Тагиева, советник 
практики разрешения споров, эксперт 
в сфере юридического сопровождения 
FinTech проектов «ССП-Консалт». По ее 
мнению, самой нашумевшей новостью 
2021 стала легализация криптовалюты 
в Сальвадоре, который одним из первых 
признало за криптовалютой статус офици-
ального платежного средства на террито-
рии всей страны. «Отличился Сальвадор 
еще и тем, что само государство закупило 
в бюджет достаточное количество крип-
товалют для обеспечения спроса и пред-
ложения. Предполагалось, вероятно, что 
такая мера будет способствовать привле-
чению в страну частных инвестиций, но 
пока о результатах этого „криптоманевра“ 
говорить рано»,— добавляет она. 

Еще одна прогрессивная с точки зре-
ния законодательства в сфере крипто-
валют страна — Япония: здесь биткоины 
были признаны платежным средством 
еще в 2017 году, а уже в 2021-м Банк 
Японии разработал и начал тестировать 
собственную цифровую валюту (CBDC). 
Также эксперты выделяют и мирового 
«законодателя мод» в сфере финансово-
го рынка — Швейцарию, где разрешено 
использование криптовалют для покупки 
товаров и/или оплаты услуг, что также как 
прием криптовалют в качестве средства 
оплаты по общему правилу не требуют по-
лучения какой-либо лицензии.

нА рАзвилКе Наша страна находит-
ся в «подвешенном состоянии», говорят 
эксперты. «Из полностью „серой“ зоны 
отсутствия регулирования мы перешли в 
наличие регулирования, но на душе крип-
тооптимистов не стало теплее»,— отмеча-
ет госпожа Авакян. С другой стороны, есть 
Китай с полным запретом криптовалют и 
майнинга, продолжает она. «Китай шел к 
решению осознанно. Страна готовилась 

к появлению криптоюаня, и уже пять лет 
ставит эксперименты. За последний год 
по экспоненте выросло количество ин-
формации, нормативных актов. Он введен 
в обращение. Только за тестовый период 
оборот криптоюаня составил 1,3 трлн»,— 
добавляет Елена Авакян.

В РФ также усиленно готовятся к запу-
ску цифрового рубля: уже прошли первые 
тестовые операции с участием первых 
трех коммерческих банков. По мнению 
госпожи Авакян, для России необязатель-
но вводить жесткие ограничения в обла-
сти криптовалют, чтобы развивать соб-
ственную цифровую валюту. «И крипта, и 
цифровой рубль могут вполне уживаться 
с определенными ограничениями, проце-
дурами. Это могло бы влить новую кровь 
в жилы экономики. Вполне возможно, что 
при соблюдении норм и правил перевода 
из крипты в фиат мы могли бы получить 
мощный приток инвестиций в нашу стра-
ну. Особенно в тех секторах, где у нас тра-
диционно не очень сильны инвесторские 
ожидания»,— уточняет эксперт.

Лейла Тагиева отмечает, что предло-
женные правительством изменения впол-
не отвечают запросу участников крипто-
валютного рынка в части, касающейся 
совершения сделок с криптовалютой. 
«Полагаем, что детали еще будут подле-
жать обсуждению внутри кабмина, а затем 
и парламента, однако уже сейчас хотели 
бы предостеречь законодателя от идеи 
жесткого регулирования для создания 
внутри страны благоприятной экономиче-
ской обстановки для развития блокчейн 
технологий. Также хотелось бы отметить, 
что несмотря на заявления президента 
РФ о благоприятной в России среде для 
майнинга концепция правительства РФ не 
содержит каких то вводных для регулиро-
вания этой стремительно развивающейся 
сферы»,— объясняет она.

Кроме того, судя по концепции, в Рос-
сии не предполагается и введения каких 
либо налоговых преференций в отноше-
ний майнеров, использующих российскую 
инфраструктуру, как это реализовано, 
например, в Белоруссии или Казахстане 
в рамках особых экономических зон, что 
также может являться сдерживающим 
фактором для инвесторов, продолжает 
госпожа Тагиева.

По мнению Екатерины Ипполитовой, 
стремление государственных органов соз-
дать развитое регулирование криптовалют 
в России, а также отказ от полного запре-
та криптовалют можно оценить положи-
тельно, однако окончательные выводы от-
носительно предлагаемого регулирования 
еще делать рано. «Разработку методики 
расследования преступлений, связанных 
с криптовалютами, также можно оценить 
положительно. Однако стоит отметить, что 
для соблюдения гарантий и защиты прав 
нормативное регулирование правоохрани-
тельной деятельности в области криптова-
лют не должно противоречить принимае-
мому законодательству в области оборота 
криптовалют»,— заключает эксперт. n

Для Получения суДеБноЙ зАщиты относительно КриПтовАлюты ее нАДо зАДеКлАрировАть, но ни ПоряДКА ДеКлА-
рировАния, ни соответствующих нормАтивных АКтов сеЙчАс нет
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СЕБЕСТоимоСТь выРоСлА в ПолТоРА РАзА 
По РАзНым оцЕНКАм, СЕБЕСТоимоСТь СТРоиТЕльСТвА жилья в 2021 ГодУ в ПЕТЕРБУР-
ГЕ По СРАвНЕНию С ПРЕдыдУщим Годом выРоСлА в СРЕдНЕм оТ 20 до 50%. РоСТ цЕН 
НА СТРоймАТЕРиАлы СоСТАвил оТ 35%, НА НЕКоТоРыЕ СПЕцифичЕСКиЕ виды мАТЕРиА-
лов РоСТ цЕН доходил до 150%. ПРи эТом СТоимоСТь жилья зА ПРошлый Год в СЕГ-
мЕНТЕ мАСС-мАРКЕТА УвЕличилАСь НА 32%. в эТом ГодУ УдоРожАНиЕ СЕБЕСТоимоСТи 
СТРоиТЕльСТвА ПРодолжиТСя. АлЕКСАНдРА ТЕН

По данным консалтингового центра «Пе-
тербургская недвижимость» (Setl Group), 
за 2021 год себестоимость строительства 
жилья в Петербурге в среднем увеличи-
лась на 50%. Основная причина — увели-
чение стоимости строительно-монтажных 
работ, занимающих в себестоимости око-
ло 65%, и стоимость стройматериалов.

По оценкам компании «Главстрой 
Санкт-Петербург», себестоимость стро-
ительства, включая расходы на проекти-
рование и организацию строительства, в 
2021 году увеличилась на 25–30% по срав-
нению с 2020 годом. «Наиболее суще-
ственное увеличение мы зафиксировали 
в цене арматуры (в среднем на 60–70%). 
Удорожание по кирпичу для кладки на-
ружных стен составило 20–25%. Газобе-
тон подорожал в два раза. Минеральная 
вата — на 40–60%. Сантехническое обо-
рудование в среднем увеличилось в цене 
на 35%»,— информирует Андрей Антипин, 
директор по экономике компании «Глав-
строй Санкт-Петербург».

В объединении «Строительный трест» 
рассказали, что в 2021 году рост цен на 
стройматериалы составил в среднем 35%, 
а по некоторым позициям превысил и 
150%, например, на специфическую ка-
бельную продукцию. Себестоимость стро-
ительства при этом выросла примерно на 
20%. По наблюдениям специалистов груп-
пы RBI, за 2021 год себестоимость стро-
ительных работ выросла на 18–25%, при-
том что официальная инфляция в стране 
составила 8,5%.

«Учитывая стоимость материалов и 
самих работ, отделка стала дороже для 
девелопера на 68%,— подсчитала Ольга 
Трошева, руководитель консалтингового 
центра «Петербургская недвижимость» 
(Setl Group).— Затраты на внутренние ин-
женерные сети и их монтаж выросли на 
60%. На 50% увеличились затраты на воз-
ведение наземной части зданий, а моно-
литный каркас подорожал на 52%. Рекорд- 
сменом по удорожанию стали работы по 
остеклению балконов и лоджий: цена вы-
росла на 150%».

Основной всплеск роста стоимости 
материалов пришелся на весну-лето 
прошлого года, отмечают строители. 
«Сейчас ситуация стабилизировалась, 
и, если не брать во внимание геополи-
тический фактор, очевидных причин для 
резкого повышения стоимости стройма-
териалов в настоящий момент нет»,— 
заключает Андрей Паньков, заместитель 
генерального директора по производ-
ственным вопросам объединения «Стро-
ительный трест».

При этом средние цены на жилье в 
сегменте масс-маркета в Петербурге уве-
личились на 32%, говорится в отчете КЦ 
«Петербургская недвижимость». «Стро-

ительная себестоимость квадратного 
метра в бизнес-классе сегодня находит-
ся в среднем на уровне 135 тыс. рублей, 
остальные затраты девелопера, такие как 
покупка участка, взносы на соцкультбыт, 
оплата налогов, добавляют к этой циф-
ре сопоставимую величину»,— поясняет 
Сергей Кайстрюков, директор по эконо-
мике группы RBI. 

По словам госпожи Трошевой, в 2022 
году рост себестоимости строительства 
продолжится. Цены на квартиры при этом 
не будут расти так активно, как в предыду-
щие два года. «Эти факторы станут огра-
ничителями для доходности строительных 
проектов и, как следствие, могут вызвать 
плавное снижение темпов вывода нового 
жилья на рынок»,— полагает она.

Господин Антипин назвал среди факто-
ров, позволяющих оптимизировать рост 
затрат на строительства, применение 
качественных материалов-аналогов, за-
ключение крупнооптовых контрактов по 
фиксированным ценам, модернизацию 
технологии строительства и создание 

складского запаса по основным конструк-
ционным материалам.

Господин Кайстрюков видит «резерв» 
застройщика в предынвестиционной фазе 
и грамотном проектировании. «Вдумчиво 
выбирая архитектурную концепцию, ком-
поновку зданий и технические решения, 
себестоимость которых оптимальна, про-
ектируя без „коллизий“ и с минимальными 
переделками проекта, девелопер может 
значительно сэкономить в деньгах и сро-
ках. И в этом сегодня помогает использо-
вание BIM-технологий при проектировании 
и оценке затрат проекта»,— объясняет он.

В Санкт-Петербурге практически не 
осталось предприятий, выпускающих 
строительные материалы, преобладаю-
щая их часть сконцентрирована на терри-
тории Ленинградской области. По инфор-
мации строительного блока правительства 
Ленинградской области, в основном в ре-
гионе производятся цемент, товарный бе-
тон, железобетонные изделия, стеновые 
материалы (кирпич строительный, газобе-
тон, пенобетон, стеновой камень).

Крупнейшими организациями по про-
изводству железобетонных конструкций 
являются АО «ПО „Баррикада“» (115 тыс. 
куб. м ЖБИ в год), АО «Гатчинский ССК» 
(62  тыс. куб.  м ЖБИ в год), филиал  
АО «Мостожелезобетонконструкция» 
(112 тыс. куб. м сборных железобетонных 
конструкций в год), ООО «Лидер Пром» 
(107 тыс. куб. м ЖБИ в год).

Больше всего кирпича в регионе про-
изводят ООО «ЛСР. Стеновые» (297 млн 
штук кирпичей керамических и 584 тыс. 
куб.  м газобетона в год), АО «Нефрит-
Керамика» (6,1  млн кв.  м керамической 
плитки в год), ООО «Рока Рус» (310 тыс. 
штук керамических сантехнических 
изделий в год). Крупнейший произво-
дитель цемента — ОАО «Сланцевский 
цементный завод „Цесла“» (720  тыс. 
тонн цемента в год), газобетона —  
ООО «Евроаэробетон» (171  тыс. куб.  м 
газобетона в год), теплоизоляции — 
ООО «Роквул-Север» (1,3 млн куб. м те-
плоизоляционных материалов на мине-
ральной основе в год). n
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офиСы БЕРУТ оРиЕНТиР НА ПоКУПКи  
оБъЕм АРЕНдовАННых ПлощАдЕй НА офиСНом РыНКЕ ПЕТЕРБУРГА ПоКА ЕщЕ  
НЕ доСТиГ УРовНя СРЕдНЕГодовых зНАчЕНий, хАРАКТЕРНых для доПАНдЕмийНоГо 
ПЕРиодА, в 100–150 ТыС. Кв. м. По иТоГАм 2021 ГодА оБъЕм СдЕлоК По АРЕНдЕ КАчЕ-
СТвЕННых офиСНых ПомЕщЕНий СоСТАвил 85,6 ТыС. Кв. м, чТо ПРЕвышАЕТ ПоКАзА-
ТЕль АНАлоГичНоГо ПЕРиодА ПРошлоГо ГодА НА 26%, Но вСЕ жЕ НА 30% НижЕ  
СРЕдНих ПоКАзАТЕлЕй до ПАНдЕмии. Юлия МАЙОвЕР

Такие данные приводит консалтинговая 
компания Knight Frank St. Petersburg. При 
этом в компании указывают, что по итогам 
2021 года на рынке качественной офис-
ной недвижимости общий объем сделок 
по аренде и купле-продажи продемон-
стрировал рекордные показатели за всю 
историю наблюдений — более 330  тыс. 
кв.  м. Достижению столь высоких значе-
ний послужило ограниченное предложе-
ние офисных блоков (более 10 тыс. кв. м) 
в наиболее популярных деловых локациях 
Санкт-Петербурга. В связи с этим крупные 
компании, которые не нашли подходящие 
площади в аренду, рассматривают приоб-
ретение здания под собственные нужды. 
Доля сделок купли-продажи составила 
34%, что является наибольшим показате-
лем на рынке офисной недвижимости, от-
мечают в Knight Frank St. Petersburg.

«В  2022 году мы также увидим увели-
чение количества сделок купли-продажи, 
поскольку сейчас в границах города арен-
довать помещение больше 10  тыс. кв.  м 
можно только в четырех введенных в экс-
плуатацию объектах, а средний уровень 
вакансии приближается к 6%»,— замеча-
ют аналитики компании.

По данным аналитиков компании 
Maris, валовая арендопригодная площадь 
офисных центров классов А и В в Санкт-
Петербурге по итогам года составляет 
3,9 млн кв. м. Из них площадь бизнес-цен-
тров класса А составляет 1,27 млн кв. м, 
класса В — 2,6 млн кв. м. 

стАвКи рАстут На фоне роста спроса 
и сокращения доступных площадей отме-
чается плавное увеличение запрашива-
емых ставок аренды. В настоящее время 
в зависимости от местоположения БЦ 
средневзвешенная ставка увеличилась на 
9,9% в классе А, до 2309 рублей за квад- 
ратный метр в месяц, и на 16,3% в клас-
се B, до 1524 рублей за квадратный метр 
в месяц. Наиболее активная фаза роста 
ставок пришлась на второе полугодие 
2021 года: за июль — декабрь запраши-
ваемые ставки увеличились на 7 и 12% в 
классах А и В соответственно. Наиболее 
дорогие офисы традиционно расположе-
ны в деловом районе «Центральный-1».

Причин для роста ставок, как считают в 
Knight Frank St. Petersburg, было несколь-
ко: вымывание ликвидных предложений в 
популярных локациях, увеличение стоимо-
сти материалов и отделочных работ, ввод 
в эксплуатацию новых бизнес-центров 
высокого класса: БЦ «Фландрия Плаза», 
«Максидом», «Собрание-2», «Элкус-2», 
«Премьер», «Феррум» (первая очередь), 
за счет которых произошло увеличение 
средневзвешенных ставок. 

«Ставки аренды в 2022 году также про-
демонстрируют рост. В  зависимости от 

локации и качества помещения удорожа-
ние в среднем по рынку может составить 
6–8%»,— прогнозируют в Knight Frank 
St. Petersburg.

сменА лиДеров Аналитики консал-
тинговой компании Bright Rich | CORFAC 
International при этом констатируют, что в 
прошлом году произошла смена драйве-
ров офисного рынка Петербурга. Энер-
гетическая отрасль и ритейл потеснили 
IT-компании. По итогам 2021 года первое 
место в структуре поглощения заняли неф- 
тегазовые компании, потеснив девелопе-
ров и строителей, которые в 2020 году за-
нимали лидирующую позицию на рынке. 
Второе место у компаний сегмента «Тор-
говля/производство». Ритейлеры по объему 
занятых площадей опередили IT-компании, 
которые твердо стояли на втором месте в 
структуре поглощения в 2020 году. 

«Это связано прежде всего с ростом 
рынка e-commerce,— объясняет Виктор 
Заглумин, партнер Bright Rich | CORFAC 
International.— Рынок электронной ком-
мерции растет быстрыми темпами. И хотя 
ряд небольших продавцов серьезно по-
страдал в 2020 году из-за пандемии, мно-
гие малые и средние компании вполне 
успешно вышли на маркетплейсы. По-
следним с ростом продаж и расширением 
потребовались офисы, пусть и небольшой 
площади (до  200 кв.  м). В  совокупности 
это привело к тому, что в общем объеме 
годового поглощения сегмент торговли 
вырвался вперед, составив 60 750 кв. м». 

В  компании Maris также отмечают, что 
в 2021 году существенно возрос спрос со 
стороны медицинских компаний, которые 
по итогам года арендовали в 2,5 раза боль-
ше площадей, чем в 2020-м. Практически 
в три раза увеличился объем поглощения 
офисных площадей со стороны финансо-
вого сектора экономики. Компании сферы 
услуг также не уступают по темпам нара-
щивания объемов спроса на офисные 
объекты в регионе, удвоив арендованные 
площади в 2021 году относительно 2020.

В Bright Rich | CORFAC International под-
считали, что средняя площадь сделок по 
аренде в 2021 году составила 560  кв.  м, 
по продаже — 3990  кв.  м. Арендаторы и 
покупатели чаще выбирали офисы в Цен-
тральном районе Петербурга. Общий сде-
лок здесь составил 25% от общего объема 
поглощения за год. По формату аренды, 
как и в 2020 году, наиболее востребова-
ны офисы площадью от 100 до 250 кв. м. 
С  ними было заключено 44% сделок за 
период. 

«По итогам 2021 года увеличился спрос 
на офисы в Петроградском, Калининском 
и Красногвардейском районах города. 
И, наоборот, существенно сдали свои по-
зиции Василеостровский и Адмиралтей-
ский районы. При этом снижение объема 
сделок в этих локациях было обусловлено 
отсутствием вакантного ликвидного пред-
ложения на рынке»,— отмечают в Maris.

ПреДложение В  2021 году офисный 
рынок Санкт-Петербурга пополнился на 

157,8 тыс. кв. м, 69% (108,4 тыс. кв. м) ко-
торых — спекулятивного назначения. Дан-
ный результат на 77% больше показателя 
2020 года и сопоставим с итогами 2019 
года. Заполняемость в веденных бизнес-
центрах составила 57%. По итогам 2021 
года суммарная площадь свободных по-
мещений составила 240,9  тыс. кв.  м, что 
на 9% меньше, чем в декабре 2020 года, 
на 52% больше, чем в 2019 году. 

По прогнозам Knight Frank St. Petersburg, 
в 2022 году ввод офисных помещений со-
ставит около 250 тыс. кв. м, что, несомнен-
но, повлияет на уровень вакансии. 

Наибольшая активность арендаторов 
отмечена в объектах класса В, где объем 
вакансии за 2021 год снизился на 11%, 
доля свободных площадей уменьшилась 
на 1,1  п.  п., достигнув 7,2%. В  классе  А 
вакансия составила 3,7% (снижение на 
0,2  п.  п. к аналогичному периоду 2020 
года).

В Knight Frank St.  Petersburg констати-
руют: рынок офисной недвижимости на-
ходится в фазе роста, высокая активность 
арендаторов и девелоперов является ве-
сомым обоснованием для сохранения и 
увеличения в текущем году высоких по-
казателей поглощения и объемов спроса, 
характерных для 2021-го. «В связи с чем, 
несмотря на существенные объемы вво-
да, заявленные в 2022 году, мы ожидаем 
сдержанного увеличения вакантности на 
офисном рынке (среднее увеличение по-
казателя в диапазоне 1–1,5 п. п.)»,— гово-
рят в компании. n

в Прошлом гоДу ПроизошлА сменА ДрАЙверов оФисного рынКА ПетерБургА. ЭнергетичесКАя отрАсль и ритеЙл Потеснили IT-КомПАнии
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